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В 2022 году Муниципальный опорный 
центр по развитию дополнительного 
образования Усолья-Сибирского вошел 
в тройку лучших среди всех МОЦ Ир-
кутской области. Центр создан на базе 
местного Дома детского творчества, где 
работают несколько образцовых кол-
лективов.
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Я не мог устроиться на работу из-за ин-
валидности и решил: открою свое дело. 
Взял в команду двух напарников, один 
из них тоже инвалид, и запустил столяр-
ную мастерскую. Свое дело иркутянин 
Андрей Черниговский открыл год на-
зад благодаря социальному контракту, а 
также помощи Центра «Мой бизнес».
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В Иркутской области действует два способа 
начисления за отопление. Старый предус-
матривает оплату за тепло равными долями 
в течение всего календарного года. Муни-
ципалитеты, начисляющие оплату за теп-
ло по схеме 1/12, настаивают, что жителям 
удобнее равными частями платить за тепло 
в течение календарного года. Это их право. 
Но в таком случае в первом квартале нового 
года теплоснабжающая организация кор-
ректирует данные за предыдущий период. 
Перерасчет делается на основании пункта 
42 (1) правил предоставления коммуналь-
ных услуг, утвержденных постановлением 
правительства РФ от 23.05.2011 № 354. 

Оксана ПРИДИУС, заместитель директора 
по работе с бытовыми потребителями 

компании «Иркутскэнергосбыт»

Встреча Белого месяца
Новый год по буддийскому календарю – год Синеватого Зайца 
стихии Вода торжественно открылся в Приангарье

23.02.2023: свадьбы  
в зеркальную дату

 � сагаалган  Центром 
праздника стал поселок 
Усть-Ордынский в УОБО, 
где по традиции первый 
день Белого месяца начали 
с посещения дацана.

комплексная проверка 
систем оповещения 
населения
1 марта, в период с 10 до 12 часов, 
будет проводиться комплексная про-
верка систем оповещения населения 
Иркутской области с включением 
электросирен и уличных громкогово-
рителей и передачей информации по 
радио и телевидению.
– Во избежание возникновения паники 
и волнения среди граждан прошу жите-
лей области соблюдать спокойствие и 
не предпринимать никаких действий, 
– подчеркнул начальник ОГКУ «Центр 
по гражданской обороне и защите на-
селения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций» Константин Дроздов.

объявление

С первыми лучами солнца 
буддисты Иркутской области 
встретили Сагаалган – празд-
ник Белого месяца. По ука-
зу губернатора Игоря Кобзева 
этот день объявлен выходным. 
В честь праздника в поселке 
Усть-Ордынском собрались сот-
ни гостей, чтобы увидеться с 
земляками, друзьями, посмо-
треть выступления артистов, 
поучаствовать в спортивных 
состязаниях.

  по буддийской традиции

Начало Сагаалгана – самое 
благоприятное время для про-
ведения обрядов очищения. 
Ночью в Усть-Ордынском даца-
не «Тубдэн Даржелин» читали 
молебен, священнослужители 
просили богов принести людям 
счастье и удачу. 

– По буддийской традиции 
перед встречей Нового года 
принято достойно проводить 

старый год – сделать большую 
уборку дома, принять участие 
в специальных ритуалах. В ка-
нун праздника Белого месяца 
мы провели обряд Дугжууба, 
что значит очищение. Молебен 
посетили верующие из разных 
мест, – рассказал священнослу-
житель дацана Аламжи-лама. 

стр. 12–13

стр. 18

27 февраля отмечался День Сил специ-
альных операций. Военнослужащие 
ССО Вооруженных Сил России – это 
профессионалы высочайшего уровня. 
Благодаря всесторонней интенсивной 
подготовке даже в самых сложных си-
туациях они действуют бесстрашно, 
профессионально и решительно. Они 
обеспечили мир в Крыму и Севастопо-
ле. Сейчас выполняют свой долг в ходе 
СВО на Украине. Их мужество и героизм 
– достойный пример для нынешних за-
щитников Родины и подрастающего по-
коления воинов.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Во время своего 
послания Федеральному 
Собранию президент 
России Владимир Путин 
уделил особое внимание 
вопросам экономического 
развития нашей страны.

– Запад развернул против нас 
не только военный, информа-
ционный, но и экономический 
фронт. Но нигде ничего не до-
бился и не добьется. Российская 
экономика и система управления 
оказались прочней, чем полагали 
на Западе. Благодаря совместной 
работе правительства, парламен-
та, Банка России, субъектов феде-
рации, делового сообщества, тру-
довых коллективов мы обеспечи-
ли устойчивость экономической 
ситуации. Защитили граждан, 
сохранили рабочие места, не до-
пустили дефицита, поддержали 
финансовую систему, предпри-
нимателей, которые вкладывают 
средства в развитие своего дела, а 
значит, в развитие страны, – под-
черкнул глава государства.

Правительство Иркутской об-
ласти оперативно отреагировало 
на непростые геополитические 
события. Как пояснил губернатор 
Игорь Кобзев, в регионе работает 
штаб по обеспечению устойчивого 
функционирования экономики, в 
который вошли как представите-
ли власти, так и делового сообще-
ства.

Действует совет по импорто-
замещению, работа которого на-
правлена на оперативное решение 
вопросов технологического суве-
ренитета. В регионе хорошо на-
лажено производство химической 
продукции, лекарств, продукции 
лесопромышленного комплекса, 
машиностроение. Развитие этих 
направлений позволит к 2026 году 
в пять раз увеличить стоимость 
товаров импортозамещения – с 42 
млрд до 220 млрд рублей. На дан-
ный момент в Иркутской области 
производится 24 вида продукции 

– это лекарственные препараты, 
картон, краска, удобрения и т.д. 
Планируется нарастить объемы 
производства изделий из алюми-
ния, осветительные приборы, раз-
личные кабели, оборудование для 
оснащения самолетов, металло-
прокат.

Глава региона подчеркнул, что 
в Иркутской области постоянно 
внедряются новые меры поддерж-
ки производства в соответствии с 
меняющимися условиями.

– В декабре 2022 года приня-
то решение о докапитализации 
Фонда развития промышленности 
на 100 млн рублей. Дополнитель-
ные средства усилят программы 
фонда, направленные на поддерж-
ку региональных предприятий и 
прежде всего импортозамещаю-
щих производств. Фонд микро-
кредитования области ввел две 
льготные программы для начи-
нающих предпринимателей и ис-
полнителей гособоронзаказа. Пер-
вый льготный заем на выполне-
ние гособоронзаказа уже выдан, 
что говорит о востребованности и 
доступности этой меры поддерж-
ки, – пояснил Игорь Кобзев.

Важнейшим показателем кон-
курентоспособности региона яв-
ляется его экспортный потенциал. 
Иркутская область входит в топ-10 

по объему экспорта. Для сохра-
нения этого показателя прави-
тельством региона и института-
ми развития проделана большая 
работа. В 2022 году проведено ряд 
бизнес-миссий в странах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, в том 
числе в офлайн-формате. Участие 
в этой работе приняли 36 иркут-
ских компаний, подписано 25 экс-
портных контрактов.

Губернатор Иркутской области 
подчеркнул, принятые меры стали 
надежной основой для стабили-
зации экономической ситуации и 
достижения положительных по-
казателей. Индекс промышленно-
го производства в Иркутской об-
ласти по итогам 12 месяцев 2022 
года составил 102,1%, что на 0,9% 
больше аналогичного периода пре-
дыдущего года. Среди регионов 
Сибири Приангарье занимает чет-
вертое место по этому показателю, 
среди регионов России – 32-е.

По итогам 12 месяцев 2022 года 
Иркутская область демонстриру-
ет рост по макроэкономическим 
показателям в сравнении с ана-
логичным периодом предыдущего 
года, занимая лидирующие по-
зиции среди регионов Российской 
Федерации. 

  Юрий ЮДИН

Фундамент 
устойчивого развития

  ОПЫТ  Цветы, награды, 
слова признательности. 
Торжественный 
старт Году педагога 
и наставника дал 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 
В церемонии приняли 
участие заслуженные 
учителя, наставники, 
ветераны педагогического 
труда, победители 
профессиональных 
конкурсов, молодые 
педагоги.

– Президент России Владимир 
Путин объявил 2023 год Годом 
педагога и наставника в честь 
200-летия со дня рождения ве-
ликого русского педагога Кон-
стантина Ушинского, – отметил 
глава региона. – Запланировано 
множество региональных и феде-
ральных событий, новые проекты 
по поддержке учителей. В регио-
нальный план мероприятий Года 

педагога и наставника включено 
более 70 мероприятий. 

Среди них фестиваль учитель-
ских династий, региональный фо-
рум классных руководителей, на-
учно-практические конференции 
по педагогике, конкурсы профма-
стерства и наставничества, слет 
педагогических классов. Также в 
этот год будут запущены творче-
ские и просветительские проекты, 
направленные на повышение пре-
стижа педагогических профессий.

Губернатор поблагодарил 
участников встречи за верность 

выбранной профессии, профес-
сионализм и тепло вспоминал 
о своих наставниках. Первой из 
них была школьная учительница, 
классный руководитель Надежда 
Николаевна Трусова.  

– Она была фронтовичкой, два 
раза в год надевала форму, боевые 
ордена, и директор школы лич-
но приветствовал ее у входа. Это 
была дань уважения наставнику, 
который давал нам напутствие – 
как дальше жить, сформировал 
базу, которая очень пригодилась в 
жизни. Наставники – это те лю-
ди, которые верят в тебя и ведут 

тебя вперед, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Глава региона вручил почет-
ные грамоты, благодарственные 
письма педагогам, успешно про-
явившим себя в качестве настав-
ников для молодых специалистов. 
Десять из них – учителя, воспи-
татели, мастера производствен-
ного обучения, педагоги дополни-
тельного образования, удостоены 
региональных знаков «Почетный 
наставник в сфере образования». 

Педагогов поздравил спикер 
областного парламента Александр 
Ведерников.

Министр образования регио-
на Максим Парфенов рассказал о 
региональной целевой модели на-
ставничества. 

– В региональном реестре пред-
ставлено 514 педагогов-наставни-
ков из 23 муниципалитетов. Уве-
рен, что мероприятия этого года 
привлекут многих талантливых 
педагогов в наставническую дея-
тельность и выведут эту работу на 
новый уровень, – отметил Мак-
сим Парфенов.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Год педагога и наставника 
стартовал в Приангарье

Мэр Эхирит-Булагатского района 
Геннадий Осодоев и его педагог, 
наставник, старейший учитель 
Александра Францевна Пекшеева

Губернатор Игорь Кобзев и Ольга 
Николаевна Бекешко, учитель 
СОШ № 36 Ангарска
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– Иркутская область – сильный, 
динамично развивающийся реги-
он, где создается конкурентоспо-
собная экономика. Чуть более двух 
лет назад мы на этой же площадке 
рассматривали планируемые к ре-
ализации инвестиционные проек-
ты, и сегодня большая их часть уже 
стартовала. Исходя из статистики, 
которую мы видим по прошлому 
непростому году, Иркутская об-
ласть реализует все намеченные 
планы несмотря ни на что, а иногда 
и вопреки всем обстоятельствам. 
Темпы прироста инвестиций по 
итогам девяти месяцев 2022 года 
составили плюс 32%, то есть воз-
росли почти на треть в сопоста-

вимых ценах. Это очень хорошие 
показатели. Параллельно мы на-
блюдаем и рост промышленного 
производства, увеличивается экс-
порт продукции в дружественные 
страны. Доходы бюджета региона 
за три года возросли почти вдвое. 
Госдолг остается одним из самых 
низких по стране. Важно не терять 
набранные темпы, – отметил Мак-
сим Решетников.

Одним из эффективных реше-
ний министр назвал территории 
опережающего социально-эко-
номического развития. Создание  
ТОСЭР в Тулуне позволило восста-
новить деловую активность после 

наводнения 2019 года. Расширены 
возможности участия инвесто-
ров в ТОСЭР «Усолье-Сибирское». 
Также на совещании Максим Ре-
шетников поднял вопросы строи-
тельства в регионе промышленных 
предприятий, развития туризма.

– В январе утверждена Стра-
тегия социально-экономического 
развития Сибирского федерального 
округа. Туризм играет в ней зна-
чимую роль, но в Иркутской обла-
сти много и различных индустри-
альных проектов. Важно, чтобы все 
они реализовывались. Мы готовим 
план реализации Стратегии с ме-
рами поддержки и ждем активного 
участия в этом процессе Иркутской 
области, – сказал глава Минэко-
номразвития России.

Губернатор Приангарья отме-
тил, что 2022 год выдался непло-
хим для региона. Положительная 
динамика наблюдается по мно-
гим экономическим показателям. 
При этом глава региона обозначил 
вопросы развития экспорта, вы-
страивания новых логистических 
цепочек. Также он уделил особое 
внимание развитию Усолья-Си-
бирского и Байкальска, ОЭЗ «Во-
рота Байкала».

Иркутская область направит 1,7 
млрд рублей на строительство се-
тей электроснабжения, водопро-
вода, канализации, а также улич-
но-дорожной сети с наружным ос-

вещением на территории ОЭЗ. До 
конца 2024 года в Иркутской обла-
сти благодаря господдержке будет 
создано более 370 рабочих мест.

– За последний год мы увели-
чили количество резидентов осо-
бой экономической зоны «Ворота 
Байкала» более чем в два раза – с 
восьми до 18. Все они получают 
налоговые льготы, но правитель-
ство Иркутской области готово ид-
ти дальше – чтобы сократить срок 
окупаемости проектов, мы исполь-
зуем все возможные механизмы. 
Сейчас Байкальск – это приори-
тетная территория, каждый про-
ект и каждое рабочее место важ-
ны для нас, особенно когда эти 
проекты направлены на развитие 
туристической инфраструктуры. 
Правительство области приложит 
все усилия, чтобы эта территория 
стала примером развития эколо-
гического туризма, а ее объекты 
соответствовали самым высоким 
стандартам, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Как отметил Максим Решетни-
ков, за два года работы программы 
по реструктуризации бюджетных 
кредитов регионами уже вложено 
8,7 млрд рублей в инфраструктуру 
12 ОЭЗ. За счет этого инструмен-
та поддержки регионы могут на 
высвободившиеся после реструк-
туризации бюджетных кредитов 
средства построить инфраструк-
туру для новых проектов, а затем 
списать задолженность по бюджет-
ным кредитам за счет налогов от 
этих проектов.

В их числе горнолыжный ку-
рорт «Гора Соболиная», семейный 
отель «Южный берег» и гости-
ница «Прибрежная» 5*, которые 
получили статус новых инвести-
ционных проектов на правитель-
ственной комиссии по региональ-
ному развитию в прошлом году. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

правительств    

 � перспектива  вопросы 
развития туризма обсудили в 
Байкальске в рамках встречи 
министра экономического 
развития рФ Максима 
решетникова и губернатора 
иркутской области игоря кобзева 
с представителями малого и 
среднего предпринимательства 
и резидентами особой 
экономической зоны туристско-
рекреационного типа «ворота 
Байкала».
В текущем году Иркутская область по-
лучит почти 240 млн рублей в рамках 
нацпроекта «Туризм и индустрия госте-
приимства». Основная часть суммы – это 
победа в федеральном конкурсе на об-
устройство туристического центра Ир-
кутска и реализацию концепции «Код 
города».

Об этом было заявлено на встрече ми-
нистра экономического развития РФ 
Максима Решетникова и губернатора об-
ласти Игоря Кобзева с представителями 
малого и среднего предпринимательства 
и резидентами ОЭЗ «Ворота Байкала».

Максим Решетников сообщил, что минэ-
кономразвития в 2023 году обновит пра-

вила субсидирования строительства бы-
стровозводимых модульных гостиниц и 
льготного кредитования строительства 
отелей и многофункциональных ком-
плексов под 3–5% в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства». 

– Прорабатываем вопрос, чтобы приори-
тетными территориями для субсидиро-
вания строительства модульных гости-
ниц и льготного кредитования стали ОЭЗ 
туристско-рекреационного типа, – за-
явил Максим Решетников.

Как отметил Игорь Кобзев, в 2022 году из 
резервного фонда правительства РФ ре-
гионам выделили 4 млрд рублей на стро-
ительство модульных отелей. В их число 

вошла Иркутская область. Сегодня часть 
отелей в Прибайкалье уже построена, 
другие – в высокой степени готовности.

– Правительство Иркутской области 
поддерживает пролонгацию данной 
меры поддержки и готово реализовы-
вать проекты на территории ОЭЗ «Воро-
та Байкала». Также нам интересен меха-
низм льготного кредитования под 3–5% 
для строительства отелей в рамках наци-
онального проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», – сказал Игорь Кобзев.

Губернатор обратил внимание на то, что 
общий объем бюджетных инвестиций, 
направленный на создание концепции 
ОЭЗ «Ворота Байкала», плана обустрой-

ства, проектную документацию и строи-
тельство обеспечивающей инфраструк-
туры, составил 1,5 млрд рублей, из них 
871,8 млн рублей – из федерального бюд-
жета, в том числе в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства».

– За счет федеральных и областных 
средств с 2019 года мы строим на тер-
ритории ОЭЗ объекты обеспечивающей 
инфраструктуры. «Ворота Байкала» при-
влекают инвесторов. В качестве рези-
дентов зарегистрировано 18 компаний с 
планируемым объемом инвестиций 17,7 
млрд рублей. Планируется создать около 
тысячи новых рабочих мест. Якорным ре-
зидентом является горнолыжный курорт 
«Гора Соболиная», – отметил губернатор.

Игорь Кобзев также напомнил, что в де-
кабре 2022 года распоряжением пра-
вительства РФ утверждена программа 
социально-экономического развития 
Байкальского муниципального образо-
вания до 2040 года.

– Для достижения целей программы и 
качественного выполнения поручения 
президента требуется поддержка со сто-
роны федерального центра. Это позволит 
решить ключевые проблемы Байкальска, 
в первую очередь связанные с модерни-
зацией инженерной инфраструктуры, – 
резюмировал глава региона.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Иркутская область – 
сильный регион

развитие туризМа и индустрии гостеприиМства

 � ЭконоМика  Совещание по вопросам социально-экономического развития 
Иркутской области провели в столице региона министр экономического 
развития РФ Максим Решетников и губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.
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 � ТерриТории  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области во время 
рабочей поездки в 
Черемховский район 
подняли тему развития 
музеев в сельских 
школах. Сегодня в них 
работают энтузиасты 
своего дела, которые 
делают многое для 
патриотического 
воспитания молодежи. 
Благодаря их труду 
удается сохранить 
память о героях и 
событиях прошлых лет. 

Год педагога и наставника – это 
хорошая возможность не просто 
отметить заслуги учителей в вос-
питании подрастающего поколе-
ния, но и повод найти оригиналь-
ные решения, чтобы придать им-
пульс развитию новых проектов в 
сфере образования. В ходе общения 
с преподавателями школ пред-
седатель областного парламента 
Александр Ведерников сообщил о 
разработанных Заксобранием про-
граммах развития образователь-
ных учреждений в малых населен-
ных пунктах. 

Так, по его словам, в 2023 году 
школы, которые посещают не бо-
лее 750 учеников, получат средства 
на покупку школьной литературы. 
Учителя обратили внимание депу-
татов на то, что художественную 
литературу на эти средства поку-
пать нельзя, и предложили вклю-
чить такие книги в программу. 
Кроме того, парламентарии обсу-
дили реализацию программ «На-
родные инициативы», «Доступ-

ный школьный стадион» и про-
ектов инициативного бюджетиро-
вания, строительство социальных 
объектов по типовым проектам. 

Кроме того, в ходе встречи пе-
дагоги подняли вопросы оснаще-
ния школ компьютерами, совре-
менным оборудованием для уроков 
технологии, спортивным инвен-
тарем, строительства вспомога-
тельных помещений, введения 
специального жилищного фонда 
для молодых учителей, ряд дру-
гих проблем. По итогам обсужде-
ний спикер областного парламен-
та Александр Ведерников отметил, 
что в регионе нужно разработать 
программу развития школьных 
музеев. 

– К сожалению, в небольших 
населенных пунктах музеи суще-
ствуют только при школах. Это 
большая проблема, потому что 
именно на селе рождается будущее 
нашей страны. Мы констатируем 
сейчас, что руководители школь-
ных музеев работают на чистом 
энтузиазме, это тоже должно быть 
учтено в программе: поддержка 
и закрепление статуса руководи-

телей школьных музеев. Над та-
кой программой в Иркутской об-
ласти депутаты Заксобрания будут 
активно работать, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Во время поездки депутаты 
посетили школу в селе Нижняя 
Иреть, где в прошлом году начали 
поставку оборудования в классы 
химии и физики. В школе работает 
музей, который становился лау-
реатом областных и федеральных 
конкурсов. Здание школы являет-
ся аварийным, сейчас идет разра-
ботка проекта реконструкции – ее 
проведут комплексно в рамках об-
ластной и федеральной государ-
ственных программ.

Парламентарии осмотрели дет-
ский сад и школу села Голуметь. В 
СОШ обучается почти триста детей. 
В здании провели капитальный 
ремонт, теперь образовательное 
учреждение оснащают оборудова-
нием. Школа получила финанси-
рование на пособия для кабинета 
ОБЖ: манекены для оказания пер-
вой медицинской помощи, элек-
тронный тренажер для стрельбы, 
карта для изучения правил до-

рожного движения и другое. Кроме 
того, у школы есть приусадебный 
участок, для которого закупили 
оборудование в рамках программы 
«Агробизнесобразование». Школе 
необходимы дополнительные пло-
щади для занятия уроками труда: 
места для размещения станков не 
хватает, шум от их работы ме-
шает образовательному процессу. 
Также администрация планирует 
построить на пришкольной терри-
тории стадион.

Школа села Саянское также по-
лучила средства на оборудование 
кабинета физики в рамках регио-
нальной программы «Качество об-
разования», в планах подать доку-
менты на оборудование кабинета 
ОБЖ. В столовой капитально отре-
монтировали пол, закупили новое 
оборудование для пищеблока. Од-
нако столовая и спортзал находят-
ся в цокольном этаже школы, где 
зимой холодно, необходимо прове-
сти капитальный ремонт здания.

Также парламентарии посетили 
и детские сады Черемховского рай-
она, здания которых нуждаются 
в ремонте. Например, обшивка и 
обустройство ограждения требу-
ются детскому саду Нижней Ире-
ти, который посещают 35 детей. 
Дошкольное учреждение работает 
с 1983 года, за это время в здании 
не было капитального ремонта. В 
этом году администрация прове-
дет перепланировку групп. Капи-
тальный ремонт необходим также 
детскому саду № 2 в Голумети. В 
нем обучаются 30 детей разных 
возрастов, в том числе до трех лет. 
В детском саду создано две группы 
на 28 детей, здание также отапли-
вается от собственной котельной. 
В селе Саянское отремонтирова-
ли один корпус детского сада, во 
втором корпусе заменили крышу, 
отремонтировали котельную и пи-
щеблок, а также закупили новую 
мебель.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � СпорТ  развитию  
спорта, в том числе и детско-
юношеского, депутаты 
заксобрания области 
уделяют не меньше 
внимания, чем 
образованию. Это 
касается не только 
законодательных 
инициатив. Вице-
спикеры кузьма 
алдаров и ольга 
носенко являются 
руководителями 
федераций в регионе 
популярных видов 
спорта – спортивной 
борьбы и фигурного 
катания. 

Вице-спикер, президент федерации 
спортивной борьбы Иркутской области 
Кузьма Алдаров поздравил победителей 
и участников международного турнира 

на призы губернатора Иркутской обла-
сти по вольной борьбе среди юношей.

Участие в турнире, который прошел в Ир-
кутске, приняли более 250 спортсменов 
из шести российских регионов и Монго-
лии. Иркутскую область представляли 
спортсмены из Усть-Ордынского Бурят-
ского округа, Ольхонского района, Ир-
кутска, Тулуна и других муниципальных 
образований. Также в рамках турнира 
состоялась встреча с заслуженным ма-
стером спорта, заслуженным тренером 
России, олимпийским чемпионом Миха-
илом Мамиашвили, возглавляющим фе-
дерацию спортивной борьбы России. 

А вице-спикер, президент федерации фи-
гурного катания на коньках Иркутской 
области Ольга Носенко приняла участие 
в церемонии открытия в Иркутске перво-
го муниципального крытого катка с ис-
кусственным льдом. 

– В нашем регионе очень много талантли-
вых детей-фигуристов, готовых трудиться 
для достижения высоких результатов и 

представления нашей области как на рос-
сийских, так и международных соревно-
ваниях. Мы продолжим на законодатель-
ном уровне создавать условия для того, 
чтобы у жителей Иркутской области была 
возможность заниматься разными вида-
ми спорта, тем более такими мегапопуляр-
ными, как фигурное катание и хоккей. И 
самое главное – вместе со всей страной 
мы формируем культуру здорового образа 
жизни, – отметила Ольга Носенко.
Спортивный объект построен по фе-
деральному проекту «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта «Демография». Его 
цель – привлечение как можно большего 
числа людей к систематическим заняти-
ям физкультурой и спортом и создание 
соответствующей инфраструктуры. На 
базе катка организуют муниципальные 
секции по хоккею с шайбой и фигурно-
му катанию, при этом занятия для детей 
будут проводиться бесплатно. Также на 
крытом катке планируется проводить го-
родские соревнования.

 � Юрий ЮДИН

Перезагрузка для музеев  
в сельских школах

Формируя кульТуру зоЖ
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 � Своих не броСаем  
Особое внимание в 
Послании Федеральному 
Собранию президент 
России Владимир Путин 
уделил поддержке 
участников специальной 
военной операции и 
их семей. Эта тема 
накануне обсуждалась 
участниками 
совместного заседания 
Общественного совета 
и Координационного 
совета по вопросам 
патриотического 
воспитания при 
Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. Также вопросы 
по оказанию адресной 
помощи бойцам 
СВО председатель 
регионального 
парламента Александр 
Ведерников обсудил  
на встрече с активом  
Штаба Z. 

   Льготы дЛя учаСтников 
   Спецоперации

Глава государства в Послании 
подчеркнул, что сегодня семья 
каждого участника спецоперации 
должна быть в зоне постоянно-
го внимания, окружена заботой 
и почетом. В ближайшее время 
в стране появится специальный 
фонд, задачей которого станет 
персональная помощь родным и 
близким участников СВО, будет 
оказана поддержка в решении 
различного круга вопросов, в том 
числе по трудоустройству и по-
вышению квалификационных на-
выков. 

– С первых дней спецоперации 
депутатский корпус совместно с 
исполнительной властью включи-
лись в работу. В областном пар-
ламенте была создана межведом-
ственная группа, которая подго-
товила и внесла на рассмотрение 
правительства региона около 30 
предложений, большинство из ко-
торых утверждены законодатель-
но. Наряду с этим были выявлены 
меры поддержки, по которым не 
предусмотрены расходные обяза-
тельства. Поэтому работа по совер-
шенствованию законодательства 
будет продолжена. Наша общая 
задача – своевременно расширять 
список льгот, а если необходимо, 
улучшать и облегчать механизмы 
их предоставления, – подчеркнул 
Александр Ведерников, коммен-
тируя Послание президента РФ 
Владимира Путина. 

В своем выступлении на за-
седании Общественного совета и 
Координационного совета по во-
просам патриотического воспита-
ния при Заксобрании заместитель 

председателя правительства реги-
она Валентина Вобликова отмети-
ла, что с прошлого года в Прианга-
рье действует 33 меры поддержки 
военнослужащих и их семей. 

– Хочу отметить такую уни-
кальную меру поддержки, этот 
опыт берут сейчас другие регио-
ны: предоставление внеочередно-
го сертификата на приобретение 
жилого помещения участникам 
СВО из категории детей-сирот. Я 
благодарна искренне, что депу-
таты нас очень оперативно под-
держали, и эти изменения были 
внесены в закон, – отметила Ва-
лентина Вобликова.

С февраля этого года добави-
лись новые льготы: бесплатные 
санаторно-курортные путевки, 
освобождение от начисления пе-
ней за услуги ЖКХ. Если в семье 
участника СВО рождается ребенок, 
то предусмотрена единовремен-
ная выплата, понижена ставка по 
ипотечным кредитам. Стоит от-
метить, что в отношении ряда 
льгот депутаты приняли решение 
поэтапно ввести механизм индек-
сации их размеров. С 1 апреля 2023 
года часть льгот уже будет уве-
личена на фактический уровень 
инфляции. 

   новые меры поддержки

Кроме того, в региональном 
парламенте ведется работа над за-
конопроектом о социальных сти-

пендиях. Председатель комитета 
по социально-культурному зако-
нодательству Ирина Синцова по-
яснила, что данный вид поддерж-
ки будет предоставляться студен-
там средних профессиональных 
заведений и высших учебных за-
ведений. 

По мнению заместителя пред-
седателя комитета по здравоохра-
нению и социальной защите Ар-
тема Лобкова, одно из важнейших 
направлений работы – создание 
условий для медицинской реаби-
литации участников СВО. В насто-
ящее время специализированные 
отделения планируют открыть в 
16 лечебных учреждениях Иркут-
ской области. Также необходимо 
рассмотреть возможность орга-
низации мультидисциплинарных 
бригад врачей, которые смогут ра-
ботать в территориях, где нет от-
делений реабилитации.

Председатель Иркутской об-
ластной общественной органи-
зации ветеранов Афганистана и 
участников боевых действий Вла-
димир Кобзарь считает, что в пе-
речень мер поддержки требуется 
добавить обеспечение военнослу-
жащих земельными участками 
для строительства жилья.

– В новых условиях в нашей 
стране, в связи со специальной 
военной операцией, органы ис-
полнительной и законодательной 
власти, силы гражданского обще-

ства сплотились для организации 
всемерной помощи и поддержки 
наших ребят на передовой и жи-
телей новых регионов. Надеюсь, 
те рекомендации, которые будут 
предложены в рамках заседания, 
найдут отражение в региональном 
законодательстве и программных 
документах Иркутской области, – 
подчеркнул Алексей Соболь, пред-
седатель Общественного совета 
при Заксобрании.

   уСиЛить патриотичеСкое 
   воСпитание

Отдельно участники совмест-
ного заседания советов обсудили 
подготовку к проведению года пе-
дагога и наставника в Иркутской 
области. Министр образования 
региона Максим Парфенов рас-
сказал, что в течение года прой-
дет большое количество темати-
ческих мероприятий: фестиваль 
педагогических династий, Акаде-
мия наставников дошкольного об-
разования «Сибирский формат», 
конкурс «Лучшие практики на-
ставничества в системе среднего 
профессионального образования» 
и другие.

– Развивать наставничество 
необходимо не только сопрово-
ждая молодого человека в его 
образовательной траектории от 
школы до стажировки и закре-
пления на рабочем месте как мо-
лодого специалиста по окончании 
учреждения профобразования, 
не только в трудовой деятель-
ности, но и в воспитании граж-
данина и патриота своей страны, 
ориентированного на ключевые 
нравственные ценности, а так-
же в деятельности общественной, 
– прокомментировала Ольга Без-
родных, председатель комиссии 
по Регламенту, депутатской эти-
ке, информационной политике и 
связям с общественными объеди-
нениями. 

Тему патриотического воспи-
тания молодежи поднимали и во 
время встречи Александра Ведер-
никова с представителями Штаба Z  
при Координационном совете по 
вопросам патриотического воспи-
тания при областном парламенте. 
Представители общественных ор-
ганизаций предложили разрабо-
тать и внедрить в регионе систему 
патриотического образования.

На встрече обсудили планы по 
привлечению жителей региона к 
акциям поддержки участников 
СВО, налаживанию гуманитарной 
логистики, адресной помощи бой-
цам из Иркутской области и мир-
ным жителям. Вице-спикер Ла-
риса Егорова сообщила, что Штаб 
Z собрал и передал в зону проведе-
ния СВО гуманитарную помощь на 
сумму более 25 млн рублей. 

– Наши общественные орга-
низации постоянно доставляют 
грузы, но нам нужно эту помощь 
сделать более целевой – достав-
лять то, что в первую очередь 
необходимо бойцам конкретных 
подразделений, – подытожила Ла-
риса Егорова. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Адресная помощь бойцам СВО

Встреча спикера Александра Ведерникова с активом Штаба Z
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В Иркутском детском доме-ин-
тернате № 1 на социальном об-
служивании находятся дети-ин-
валиды из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. C января 2022 года здесь 
работает микрореабилитационный 
центр «Вера», в нем занимаются 
с малышами, у которых тяжелые 
множественные нарушения разви-
тия. За год в отделении дневного 
пребывания реабилитацию прош-
ли 60 детей-инвалидов.

– Недавно мы встречались с 
Владимиром Владимировичем Пу-
тиным и обсуждали особую гос-
поддержку детей с инвалидностью. 
Важно сейчас создавать центры 
дневного пребывания, куда роди-
тели могут привести ребенка на 
несколько часов. У мамы при этом 
появится возможность заняться 
своими делами. Тем самым ис-
ключается возможность помеще-
ния этого ребенка в стационарное 
учреждение. Сегодня мы увидели 
прекрасную команду, которая смо-
жет это все организовать. Мы со 
своей стороны поддержим финан-
сово и методически, – рассказала 
Мария Львова-Белова.

Затем уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребен-
ка посетила Ивано-Матренинскую 
детскую клиническую больницу 
– сюда привозят детей, изъятых 
из неблагополучных семей. Глав-
ный врач ОГАУЗ ГИМДКБ Владимир 
Александрович Новожилов провел 
гостью по больнице, рассказал об 
ее работе. Важный вопрос – чтобы 
дети не находились в медучреж-
дении без необходимости. О том, 
как не допускать необоснованную 
госпитализацию несовершенно-
летних, говорили и на совещании 
с региональными органами испол-
нительной власти. Правительство 
региона на совещании представ-
ляла заместитель председателя Ва-
лентина Вобликова.

– С октября прошлого года Ир-
кутская область находится в пилот-
ном проекте федерального уполно-

моченного по алгоритму переме-
щения безнадзорных детей, детей, 
которых выявили, или детей-от-
казников. Часто видим в СМИ ма-
териалы или видео, которые пока-
зывают ребенка в больнице долгое 
время без присмотра сотрудников, 
мы понимаем, что больница – это 
не место для таких детей, – расска-
зала Мария Алексеевна Львова-Бе-
лова. – На практике в регионах ча-
сто используют больницу как место 
переждать и определить дальней-
шую судьбу этого ребенка. Мы по-
смотрели, как в регионе организо-
вано взаимодействие, что нужно 
еще доработать, чтобы исключить 
больницу без надобности из цик-
ла «выявление ребенка – передача 
родственникам или помещение в 
стационарное учреждение». 

– Конечно, больница – не ме-
сто для здоровых детей, – под-
держал уполномоченного главврач 
Владимир Новожилов. – Еще лет 
13–15 назад в нашу больницу при-
возили много безнадзорных детей, 
сейчас их количество существенно 
сократилось. Сотрудники отделе-
ний стараются уделить им боль-
ше внимания, понимая, что сейчас 
этому малышу плохо без мамы, 
какой бы она ни была. Стараниями 
благотворительного фонда «Я во-
лонтер» во многих наших отделе-
ниях организованы игровые ком-
наты, есть книги, игрушки. К нам 
часто приходят сестры милосердия 
из храма Ксении Петербургской и 
Иоанна Кронштадтского, они тоже 
занимаются с детьми.

На встрече с Игорем Кобзевым 
Мария Львова-Белова высоко оце-
нила альтернативную меру под-
держки детей-сирот: по инициа-
тиве губернатора с 2020 года в Ир-
кутской области можно получить 
социальную выплату на покупку 
жилья. Такая альтернатива позво-
ляет приобрести жилье в любом 
муниципальном образовании ре-
гиона, кроме того, она суммирует-
ся с другими мерами жилищной 
поддержки, действующими в обла-

сти. Это дает возможность купить 
квартиру или дом большей площа-
ди. За три года соцвыплатой вос-
пользовались 736 жителей региона. 

– Мы должны предоставить де-
тям-сиротам выбор: приобрести 
жилье самостоятельно с помощью 
соцвыплаты или получить по со-
циальному найму на пять лет с 
дальнейшим оформлением права 
собственности. Считаем это на-
правление перспективным, пока на 
федеральном уровне подобной ме-
ры поддержки нет, реализуем его за 
счет средств областного бюджета, 
– сообщил Игорь Кобзев.

– Думаю, опыт Иркутской обла-
сти важен для принятия решений 
об организации подобной работы 
на федеральном уровне, – отме-
тила уполномоченный по правам 
ребенка. 

Поддержала омбудсмен и другие 
инициативы главы Приангарья: 
проработать вопрос строительства 
в Иркутской области, на Байка-
ле федерального детского лагеря и 
создание при школьных стадионах 
региона инклюзивных спортпло-
щадок для занятий детей с ограни-
ченными возможностями. Мария 
Львова-Белова предложила создать 
в регионе спортивно-адаптивную 
школу, которая могла бы коорди-
нировать работу и на этих пло-
щадках.

Также обсудили необходимость 
создания в Приангарье центров 
дневного пребывания детей с тя-
желыми особенностями развития, 
где они могли бы находиться под 
присмотром специалистов не-
сколько часов в день, дав возмож-

ность родителям заняться иными 
делами. 

Игорь Кобзев поручил мини-
стерству социального развития, 
опеки и попечительства области 
подобрать площадки для размеще-
ния таких центров. Мария Львова-
Белова заверила, что федеральный 
центр возьмет на себя вопросы фи-
нансовой поддержки на обустрой-
ство центров и подготовку специ-
алистов для работы в них. 

Затронули вопрос организации 
подростковых пространств для 
адаптации детей с поведенческими 
особенностями. Сегодня в Приан-
гарье работают три таких площад-
ки – в Иркутске, Ангарске и Усть-
Илимске. Обсудили открытие мо-
дульных карантинных изоляторов 
для детей, оказавшихся в ситуации 
безнадзорности, чтобы избежать их 
необоснованной госпитализации 
на период поиска родственников 
или устройства в соцучреждение.

– Сегодня обсудили то, что уже 
удалось сделать, наметили даль-
нейшие планы. Много проектных 
решений, которые требуют прора-
ботки и дополнительной финансо-
вой поддержки. Договорились, что 
составим план работы на 2024–2025 
год и будем последовательно реа-
лизовывать, – резюмировал Игорь 
Кобзев.

Губернатор пригласил Марию 
Львову-Белову в августе принять 
участие в международном форуме 
«Байкал» и выступить в качестве 
спикера в одной из секций.

  Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора и Алексея КУШНИРЕНКО

Больница – не место 
для здоровых детей
Уполномоченный при президенте РФ по правам 
ребенка Мария Львова-Белова посетила Иркутск

  ВИЗИТ  Мария Львова-Белова встретилась 
с губернатором области Игорем Кобзевым. 
Они обсудили вопросы поддержки семей, 
воспитывающих детей с ограниченными 
возможностями, работу с детьми, попавшими 
в сложную жизненную ситуацию, организацию 
детского отдыха и адаптации детей с 
поведенческими особенностями, а также вопросы 
решения жилищных проблем детей, оставшихся 
без попечения родителей. Детский омбудсмен 
побывала в Иркутском детском доме-интернате № 1 
для умственно отсталых детей, а затем – в Ивано-
Матренинской детской клинической больнице, где 
провела совещание с органами исполнительной 
власти.

БЩЕСТВО
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  ПРОЕКТ  Итоги технико-
экономического обоснования 
приняли специалисты 
компании-заказчика 
работ – ОГКУ «Дирекция по 
строительству и эксплуатации 
автомобильных дорог 
Иркутской области». Изучение 
вероятных маршрутов шло 
более года.
– Южный обход – стратегически важ-
ная дорога, задача которой – разгру-
зить улицы Иркутска и как можно 
раньше вывести за город транспорт, 
который движется в сторону Шелехо-
ва, создать альтернативные въезды в 
крупные микрорайоны Свердловско-
го района Иркутска – Первомайский, 
Университетский, на Синюшину Гору. 
Мы понимаем, что это капиталоемкий 
проект, но он необходим. Мы будем ре-

шать вопрос федеральной поддержки 
строительства, – сказал губернатор 
области Игорь Кобзев.

Южный обход будет магистральной 
дорогой второго класса, рассчитанной 
на движение транспорта со скоростью 
70 км в час. На ней предусмотрят четы-
ре полосы движения, ширина каждой 
– 3,5 м. Встречные полосы разделят 
газоном шириной два метра. Это необ-
ходимо для повышения безопасности 
встречных потоков транспорта.

– Разработчики технико-экономиче-
ского обоснования предлагают че-
тыре возможных варианта Южного 
обхода Иркутска. Они начинаются в 
разных местах региональной дороги 
Шелехов – Иркутск и заканчиваются в 
Первомайском, на транспортном коль-
це улиц Старокузьмихинская и Акаде-
мическая, на объездной дороге Перво-
майский – Университетский. Наиболее 
оптимальный маршрут из всех предло-
женных будет определен на заседании 
Градостроительного совета Иркутской 
области. Затем состоится обществен-
ное обсуждение и начнется проекти-
рование, – рассказала директор ОГКУ 
«Дирекция по строительству и эксплу-
атации автомобильных дорог Иркут-
ской области» Юлия Гордина.

– Провести проектирование Южного 
обхода планируется в 2024–2025 го-
дах. Обязательной частью этой доку-
ментации является смета. Стоимость 
строительства дороги станет известна 
после получения положительного за-
ключения государственной эксперти-
зы, – сказал министр транспорта Ир-
кутской области Максим Лобанов.

  Василий ПЕТРОВ

  МОДЕРНИЗАЦИЯ  
Губернатор области 
Игорь Кобзев вручил 
ключи от новых 
автомобилей главным 
врачам медицинских 
организаций региона. 
Всего приобретено 59 
транспортных средств 
– 57 по программе 
модернизации 
первичного звена 
здравоохранения 
Иркутской области 
нацпроекта 
«Здравоохранение» 
и два в рамках 
федеральной программы 
«Развитие системы 
оказания паллиативной 
медицинской помощи».

– Новые машины для медуч-
реждений – это серьезный вклад 
в развитие здравоохранения Ир-
кутской области. Они будут ис-
пользоваться для доставки паци-
ентов в больницы, медработников 
к больным, для перевозки био-
логических материалов, доставки 
лекарственных препаратов жите-

лям отдаленных районов. Работа 
в этом направлении будет про-
должена – в 2023 году планируем 
приобрести еще порядка 20 авто-
мобилей, – отметил Игорь Кобзев.

Автомобили получили 27 ме-
дучреждений области, располо-
женных в Чунском, Нижнеудин-
ском, Нижнеилимском, Бодай-
бинском, Боханском, Ольхонском 
и других районах. В рамках про-
екта, направленного на развитие 
паллиативной помощи, машины 

переданы Иркутскому хоспису и 
Ангарской городской больнице.

Глава региона поручил област-
ному министерству здравоохране-
ния проработать вопрос организа-
ции выездного сервисного обслу-
живания автомобилей, передан-
ных в медорганизации отдаленных 
территорий.

Исполняющий обязанности 
министра здравоохранения Ир-
кутской области Алексей Шелехов 
напомнил, что в 2021–2022 годах 

медицинские организации Приан-
гарья получили 152 автомобиля.

– Благодаря национальному 
проекту мы существенно обновили 
автопарк больницы. Сегодня по-
лучили три машины, они будут 
распределены в поликлиники Чу-
ны, Лесогорска и Октябрьского для 
обслуживания вызовов на дому. В 
предыдущие годы получили по-
рядка 15 машин, в том числе авто-
мобили скорой медицинской помо-
щи. Конечно, современный транс-
порт позволяет значительно по-
высить скорость и эффективность 
оказания медицинской помощи, 
это удобно и для пациентов, и для 
медицинских работников, – рас-
сказал главный врач ОГБУЗ «Чун-
ская районная больница» Анастас 
Онуфриади.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Помощь медикам

  ПОДВИГ  
Мемориальную 
доску участнику 
специальной военной 
операции, Герою РФ 
Эдуарду Дьяконову 
торжественно открыли 
в Иркутске. Фасад 
гимназии № 25 для 
установки доски с 
барельефом героя выбран не 
случайно, здесь учился иркутянин.

Радист-разведчик 57-й отдельной роты 
специального назначения 8-й гвардейской 
общевойсковой армии рядовой Эдуард 
Дьяконов принимал участие в специаль-
ной военной операции с самого ее начала, с 
февраля 2022 года. Спустя месяц, 24 марта, 
получив ранение в ходе боя, иркутянин на-
крыл собой гранату, прикрывая отход груп-
пы, и ценой жизни спас товарищей. Свой 
подвиг Эдуард совершил в 20 лет.

Звание Героя Российской Федерации за му-
жество и героизм, проявленные при испол-
нении воинского долга, уроженцу Иркутска 
Эдуарду Дьяконову присвоено посмертно 
указом президента Российской Федерации 
от 5 июля 2022 года. 26 июля прошлого года 
губернатор Иркутской области Игорь Коб-
зев передал знак особого отличия – медаль 

«Золотая Звезда» и грамоту 
о посмертном присвоении 
Эдуарду Дьяконову звания 
Героя России матери Ольге 
Дьяконовой. 

– Иркутянин Эдуард Дья-
конов совершил подвиг, за-
щищая своих товарищей . 
Мы открываем памятную до-
ску в школе, где он учился. 
Эдуард остается примером 

мужества, беззаветного служения Роди-
не, патриотизма, – заявил на мероприятии 
первый заместитель главы региона Роман 
Колесов.

– Мой сын был отзывчивым, заботливым 
человеком, не по годам мудрым, ответствен-
ным. Он как будто торопился жить, спешил, 
многим занимался. Среди хобби сына – ак-
вариумистика, техническое моделирова-
ние, выжигание, рисование. Среди спор-
тивных увлечений – каратэ, футбол, а еще 
походы с рюкзаком и рыбалка. Для матери 
нет большей боли, чем потерять своего ре-
бенка. Но мой сын жив. Он продолжает жить 
в наших сердцах, нашей памяти, наших 
мыслях. Совершив подвиг, на который спо-
собен не каждый человек, он обессмертил 
себя, свое имя, – сказала Ольга Дьяконова.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

«ОН КАК БУДТО ТОРОПИЛСЯ ЖИТЬ»ИРКУТСК ОБОЙДУТ С ЮГА
ОПРЕДЕЛЕНЫ ВАРИАНТЫ ПРОКЛАДКИ 
АВТОДОРОГИ ДЛЯ ТРАНЗИТНОГО ТРАНСПОРТА
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 ТРАДИЦИИ  Бурятский 
этнофестиваль «III 
Yбэлэй буряад арадай 
наадан» с триумфом 
прошел в поселке Усть-
Ордынский. Он был 
разделен на два блока: 
состязания в народных 
играх и состязания в 
специальных конкурсах. 
Мероприятия прошли на 
базе двух площадок: кафе 
«Хан Юрта» и Усть-
Ордынского буддийского 
дацана «Гедэн Тубдэн 
Даржелин».

ОДНА ИЗ ДЕВЯТИ НАУК 
БУРЯТСКОГО МУЖЧИНЫ

Спортсмены соревновались в 
игре «Мушхуурга таталга» (пере-
тягивание кожемялки), более из-
вестной как перетягивание палки. 
«Шагай наадан» – игра в бараньи 
лодыжки – никого не оставила 
равнодушными. Метание бабок, 
шатар-шахматы, аргамжататал-
га – перетягивание каната тре-
бовали от участников смекалки, 
ловкости, слаженности и команд-
ной работы. Презентация нацио-
нальных блюд и семейная эста-
фета собрали множество поклон-
ников игр.

Азартные состязания «Мори 
буляалдаан» – отбирание лошади, 

или бой соломенными подушками 
на козле, были к тому же и весе-
лыми.

Силачи демонстрировали лов-
кость в игре «hэершаалган» – 
разбивании хребтовой кости, ко-
торая славится своим азартом и 
зрелищностью. 

– Эта игра имеет особое са-
кральное значение в бурятском 
народе, так как считается, что 
именно в этой кости живет душа 
животного. Необходимо разбить 
кость голыми руками, – поясни-
ла главный судья игры Виктория 
Пензина. – Есть несколько при-
знанных техник по разбиванию 
этой кости. На нашем фестива-
ле можно увидеть максимально 
большое их количество. Разбива-

ние хребтовой кости 
считается одной из 
девяти наук бурят-
ского мужчины.

Игра проводи-
лась в шести воз-
растных категори-
ях среди мужчин и 
одной общей кате-
гории среди жен-
щин. Все призеры, 
занявшие первые 
места, получили 
по 10 тыс. рублей 
от мэра Эхирит-
Булагатского рай-

она и баранов от спонсоров из 
разных районов Усть-Ордынского 
округа.

ЖИВЫЕ ПРИЗЫ

Принять участие в Зимних бу-
рятских играх мог любой житель 
страны от пяти до 80 лет.

– Уникальность мероприятия 
в том, что оно в полном смыс-
ле народное: народ сам формиру-
ет призовой фонд, сам участвует, 
играет и выигрывает. В этнофе-
стивале принимали участие сот-
ни жителей округа – спортсмены, 
артисты, творческие коллективы, 
технические и административ-
ные службы, – отметил предсе-
датель Иркутской региональной 
общественной организации «Воз-
рождение» Родион Шантанов.

Заявленная общая сумма при-
зового фонда была солидной – 500 
000 рублей. В качестве живых по-
дарков для победителей в номи-
нациях этнофестиваля выступи-
ли десятки баранов и кролики. 

Абсолютный чемпион игр 
Аламжи Дылыков из Закамны – 
победитель hэершаалган, чемпион 
этнофестиваля, III Зимних народ-
ных бурятских игр, заслуженно 
получил в награду коня, седло и 
узду от спонсоров праздника. От 
генерального директора ООО «Са-

виал» Виталия Хусаева ему вру-
чен приз в 50 тыс. рублей.

Идея о создании фестиваля на-
родных бурятских игр возникла 
у основателя общественной орга-
низации «Возрождение» Варвары 
Хангуевой. Сегодня она – глав-
ный судья игры «Шагай наадан» – 
игры в бараньи лодыжки, а также 
основатель семейной эстафеты.

– Будучи учителем, я вынаши-
вала идею проведения такого рода 
мероприятия очень долго. Благода-
ря инициативным людям, с кото-
рыми мы объединились, моя идея, 
моя мечта воплотилась в жизнь, 
– рассказала Варвара Хангуева. – 
Народные игры – один из лучших 
способов создания межпоколенче-
ской преемственности, позитив-
ного межнационального диалога. 
Это и эффективные методы по-
пуляризации физического здоро-
вья через призму этнокультурно-
го воспитания. Через проведение 
нашего этнофестиваля Зимних 
народных бурятских игр мы хо-
тим возродить множество народ-
ных игр, которые были забыты, но 
имели раньше огромное значение 
в формировании физического здо-
ровья подрастающего поколения.  

Первый этнофестиваль народ-
ных бурятских игр прошел в Усть-
Ордынском в феврале 2021 года 
при одобрении большого количе-

Народные, сакральные, твои
III Зимние народные бурятские игры состоялись 
в Усть-Ордынском Бурятском округе

Азартные состязания «Мори
буляалдаан» – отбирание лошади, 
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ства земляков. Мероприятие под-
держали предприниматели, ад-
министрации местного, районного 
и окружного уровней. Праздник, 
учитывая эпидситуацию, был про-
веден в закрытом формате, только 
для жителей поселка.

Вторые зимние игры были так-
же посвящены празднованию Бе-
лого месяца и прошли в феврале 
2022 года. В этом празднестве уча-
ствовали гости из других регионов 
– Республики Бурятия и Забай-
кальского края. Межрегиональны-
ми стали и третьи Зимние народ-
ные бурятские игры, в этом году, 
кроме соседей, на игры приехали 
12 почетных гостей из Екатерин-
бурга и Новосибирской области, 
Республики Монголия.

– Если такой формат понравит-
ся нашим монгольским друзьям, 
то, возможно, следующий этно-
фест станет международным. Бла-

годаря фестивалю мы объединили 
представителей бизнеса, власти и 
общественности в желании про-
явить активность в возрождении 
этнических традиций. Мы на-
ходим поддержку и со стороны 
предпринимателей, обеспечивших 
призовой фонд, и со стороны ор-
ганов власти – предоставление 
площадок, различных условий по 
охране и безопасности. Надеемся, 
что наш народный этнофест ста-
нет этническим брендом Иркут-
ской области в сфере событийно-
го туризма, который развивается 
быстрыми темпами, – подчеркнул 
Родион Шантанов. 

Трансляцию народных игр 
можно увидеть в интернете. В 
прошлом году это мероприятие 
посмотрели около 8000 пользова-
телей социальных сетей.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Евгения ОЧИРОВА

 НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА  Субсидия 
в размере 5 млн 130 
тыс. рублей на 2023 год 
выделена Иркутской области 
Федеральным агентством по 
делам национальностей (ФАДН 
России). Деньги предназначены 
для софинансирования 
мероприятий в рамках 
региональной программы 
«Реализация государственной 
национальной политики в 
Иркутской области» на 2019–
2025 годы.
Госпрограмма принята во исполнение 
указа президента Российской Федера-
ции «Об обеспечении межнационально-
го согласия» и включает мероприятия, 
направленные на укрепление нацио-
нального единства и этнокультурного 
развития народов, проживающих на тер-
ритории Иркутской области. Это между-
народные этнокультурные фестивали, 
национально-культурные праздники, 
развитие и сохранение родных языков, 
национальных видов спорта, поддержка 
коренных малочисленных народов, про-
филактика экстремистских проявлений 
на национальной и религиозной почве, 
развитие российского казачества, а так-
же другие мероприятия, способствую-
щие сплочению жителей региона самых 
разных национальностей и вероиспове-
даний.
Среди прочих мероприятий ярким со-
бытием прошлого года стал Большой 
Суглан эвенков России, или Тунгусский 
конгресс.
По мнению ученых, последний раз пред-
ставители тунгусских племен собира-
лись у большого костра как минимум 
300 лет назад. Место для проведения 
Большого Суглана организаторы выбра-
ли неслучайно. Эвенки называют Байкал 
– Ламу, что означает «море», считая его 
родиной всего народа. Согласно леген-
де, по совету доброго духа Хэвэки птица 
гагара нырнула в воду, достав кусочек 
глины. По одной из версий, именно от 
эвенков русские землепроходцы узнали, 
что буряты называют озеро Байгалом. 
Названия многих местностей, рек, озер 
имеют эвенкийские корни. Вероятно по-
этому для Большого Суглана выбрали де-
виз, который в переводе на русский язык 
означает: «Все народы зовем к эвенкий-
ским кострам».
– В 2022 году мы провели в регионе 
ряд значимых мероприятий, в том чис-
ле федерального и межрегионального 
уровней. В частности, у нас прошел се-
минар-совещание «О практике и задачах 
органов государственной власти РФ по 

реализации Стратегии государственной 
национальной политики РФ на период до 
2025 года», участие в котором приняли 
заместитель руководителя Администра-
ции президента РФ, глава Федерального 
агентства по делам национальностей, 
полномочный представитель президен-
та РФ в СФО, высшие должностные лица 
регионов Сибири. Также в Приангарье 
состоялся семинар по реализации госу-
дарственной национальной политики в 
субъектах РФ, организаторами которого 
выступили ФАДН России и МГУ. Кроме 
того, впервые в Иркутской области был 
проведен фестиваль казачьей культу-
ры Сибирского федерального округа 
«Братина». Уверен, что благодаря под-
держке ФАДН России в 2023 году число 
знаковых мероприятий в Приангарье 
возрастет. Вопросы государственной 
национальной политики, сохранения и 
укрепления традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей сегод-
ня особенно важны, – подчеркнул губер-
натор Иркутской области Игорь Кобзев.

В настоящее время объемы финансиро-
вания госпрограммы приведены в соот-
ветствие с бюджетом региона. Также по-
становлением правительства Иркутской 
области от 1 февраля 2023 года в го-
спрограмму внесены изменения в части 
корректировки отдельных целевых по-
казателей, что продиктовано вопросами 
приведения в соответствие с федераль-
ным законодательством.

Как отметила начальник управления гу-
бернатора и правительства Иркутской 
области по связям с общественностью и 
национальным отношениям Ольга Кури-
ленкова, в результате проводимых в рам-
ках программы мероприятий по итогам 
2022 года доля граждан, положительно 
оценивающих состояние межнациональ-
ных отношений в регионе, составила 
82,6%. Это данные социологических ис-
следований.

– Важнейшим условием для успешной 
реализации Стратегии государственной 
национальной политики в Иркутской 
области является системная совмест-
ная работа правительства Иркутской 
области, органов местного самоуправ-
ления, национально-культурных цен-
тров, религиозных организаций и 
общественных объединений, казачьих 
обществ. Ежегодно на различных пло-
щадках муниципальных образований 
региона проводится свыше 3000 меро-
приятий, направленных на сохранение 
национальной самобытности народов, 
укрепление межнационального и меж-
конфессионального мира и согласия, – 
сказала Ольга Куриленкова.

 Тихон ГРОМОВ
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Фестивали дружбы 
и единства
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Г    сть номера

   расходы круГлый Год

Сегодня в Иркутской об-
ласти действует два способа 
начисления за отопление. 
Старый предусматривает 
оплату за тепло равными 
долями в течение всего ка-
лендарного года. Такой по-
рядок сохраняется в Желез-
ногорске-Илимском, Усть-
Илимске, Братске, Тайше-
те, Шелехове, Иркутском и 
Усольском районах. Новый 
способ был предложен пра-
вительством региона пять 
лет назад. Такие города, как 
Иркутск, Ангарск, Усолье-
Сибирское, сразу перешли 
на оплату тепла по факту, 
то есть по итогу каждо-
го месяца во время отопи-
тельного сезона. Этот спи-
сок позднее продолжили 
Зима, Черемхово и Саянск.

– Те муниципалитеты, 
кто продолжает начислять 
оплату за тепло по схеме 
1/12, настаивают, что жите-
лям удобнее равными ча-
стями платить за тепло в 
течение всего календарного 
года. Это их право. Но в та-
ком случае в первом квар-
тале нового года тепло-
снабжающая организация 
производит корректировку 
данных за предыдущий пе-
риод. Перерасчет делается 
на основании пункта 42 
(1) правил предоставления 
коммунальных услуг, ут-
вержденных постановле-
нием правительства РФ от 
23.05.2011 № 354, – отмети-
ла Оксана Придиус. 

Годовая корректировка 
производится ресурсоснаб-
жающей организацией на 
основе показаний общедо-
мового прибора учета или 
по нормативу потребления. 
При этом весь объем по-
требленной многоквартир-
ным домом теплоэнергии 
делится на всех собствен-
ников, исходя из общей 
площади квартиры или не-
жилого помещения. Таким 
образом, видна разница 
между фактическим по-
треблением тепла и начис-
лением оплаты собствен-
никам дома. 

– Когда жители полу-
чают квитанцию с повы-
шенными суммами опла-
ты, значит, их дом потре-
бил тепла больше, и по-
требовалось произвести 
доначисление платежа. 
Есть случаи, когда, наобо-
рот, компания возвраща-
ет собственникам деньги. 
Как правило, это проис-
ходит в том случае, ког-
да собственники грамотно 
и ответственно подходят 
к подготовке к отопитель-
ному сезону, используют 
энергосберегающие техно-
логии, – пояснила Оксана 
Придиус.

   Платеж По факту

Саянск, можно сказать, 
единогласно принял реше-
ние о переходе на новую 
схему оплаты за тепло, ко-
торая гораздо прозрачнее и 
удобнее. Предварительно в 
городе прошли обществен-
ные слушания. Разъясне-
ния по этому вопросу давал 
мэр города Олег Боровский, 
консолидированно по это-
му вопросу выступила и 
дума города Саянска. 

– Фактически Саянск 
перешел на новую схему 
оплаты с 1 сентября 2022 
года. Поэтому в марте соб-
ственники жилых и не-
жилых помещений много-
квартирных и индивиду-
альных домов (при нали-
чии ОДПУ) получат кви-
танции с корректировкой 
за восемь месяцев – с янва-
ря по август прошлого года. 
В дальнейшем у них больше 
не будет годовых перерас-
четов. Теперь они ежеме-
сячно платят только за тот 
объем, который потребили. 
А летом, когда батареи от-
ключены, никаких начис-
лений за отопление и вовсе 
нет, – подчеркнула Оксана 
Придиус. 

По ее словам, при пере-
ходе на фактический пла-
теж за тепло льготы со-
храняются в обязательном 
порядке. Поэтому гражда-
не, имеющие право на суб-
сидию на оплату жилого 
помещения и коммуналь-
ных услуг, смогут восполь-
зоваться ею своевременно. 
Социальная поддержка бу-
дет предоставляться с уче-
том сезонности платежей.

Кстати, рассчитывать-
ся по факту предпочитают 

не только жители городов, 
но и сельских территорий. 
Так, без перерасчетов с сен-
тября 2017 года живут в та-
ких районах, как Балаган-
ский, Боханский, Куйтун-
ский (кроме села Кундуй), 
Усть-Удинский, а также в 
селе Шестаково Нижне-
Илимского района. О своем 
выборе схемы оплаты по 
факту не жалеют в городе 
Алзамай Нижнеудинского 
района, поселке Средний 
Усольского района, жители 
города Киренска, хотя он 
расположен на севере реги-
она, где зима длится доль-
ше. В 2019 году этот список 
дополнили жители города 
Черемхово, города Вихорев-
ка Братского района, по-
селка Магистральный Ка-
зачинско-Ленского района 
(северная территория Ир-
кутской области), а с сентя-
бря 2020 года (по решению 
от 2019 года) – поселок Уль-
кан Казачинско-Ленского 
района, тоже север области.

   Экономия 
   По «умным» 
   технолоГиям

В квитанциях за жи-
лищно-коммунальные ус-
луги теплоснабжение име-

ет самые высокие цифры 
по начислению. Сегодня 
собственники домов могут 
минимизировать свои рас-
ходы по теплу. Каким об-
разом? 

– Уменьшить плату за 
отопление может энер-
госбережение. Поэтому 
собственникам домов не-
обходимо обращать вни-
мание на качество и сво-
евременность проведения 
управляющими компани-
ями работ по подготовке 
домов к зиме. Также стоит 
следить за превышением 
допустимой температу-
ры внутреннего возду-
ха. Действующее законо-
дательство возлагает на 
управляющие компании 
обязанность проводить 
регулировочные работы 
в системах теплопотре-
бления, – говорит Оксана 
Придиус.

С положительной сто-
роны зарекомендовала се-
бя установка на тепловых 
узлах погодоведомого обо-
рудования. В зависимости 
от погоды система авто-
матически корректирует 
температуру подачи тепла 
в систему отопления дома 
в зависимости от темпе-
ратуры наружного воздуха, 
помогая тем самым избе-
жать перегрева помеще-
ний. Так, в Усть-Илимске 
после капитального ремон-
та в одном из домов было 
установлено погодоведомое 
оборудование. В итоге на 
14% снизилось потребление 
тепла. Установку такого 
оборудования и источники 
финансирования его уста-
новки также можно обсу-
дить на общем собрании 
жильцов с управляющей 
компанией.

Кроме того, собствен-
ники домов могут сэко-
номить на платежах за 
гигакалории, если будут 
внимательнее относить-
ся к своему дому. Напри-
мер, смотреть, чтобы окна 
в подъезде в морозы были 
закрыты, обращать вни-
мание на изоляцию труб 
и состояние общедомово-
го прибора учета, контро-
лировать своевременность 
проведения управляющи-
ми компаниями работ по 
подготовке домов к отопи-
тельному сезону.

В Службе государствен-
ного жилищного надзора 
Иркутской области сооб-
щили, что после того, как 
собственники домов пере-
ходят на оплату по факту 
потребления тепла, много-
кратно сокращается коли-
чество обращений по по-
воду начислений. Люди 
понимают, что чем холод-
нее на улице, тем боль-
ше требуется тепла, чтобы 
поддерживать комфортную 
температуру в квартирах. 
При этом все показания 
можно проверить на обще-
домовом приборе учета.

 � Наталья МУСТАФИНА

коммунальное хозяйств

Тепло без переплаты
 � теПлоснабжение  Март этого года станет для Саянска последним месяцем, когда 

его жители получат квитанции с годовой корректировкой за тепло. В дальнейшем 
они будут платить за горячие батареи в домах и квартирах без перерасчетов. С чем 
связаны такие изменения? Кто еще сможет экономить на тепле? На эти и другие 
вопросы газете «Областная» ответила Оксана Придиус, заместитель директора  
по работе с бытовыми потребителями компании «Иркутскэнергосбыт».

Оксана Придиус, заместитель директора по работе с бытовыми потребителями «Иркутскэнергосбыт»
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 Î
Годовая корректировка производится ресурсоснабжающей 
организацией на основе показаний общедомового прибора 
учета или по нормативу потребления. При этом весь объем 
потребленной многоквартирным домом теплоэнергии 
делится на всех собственников, исходя из общей площади 
квартиры или нежилого помещения. 

 Î
Несмотря на суровые сибирские морозы, при грамотном 
подходе на тепле можно экономить. С положительной 
стороны зарекомендовала себя установка на тепловых 
узлах погодоведомого оборудования. В зависимости от 
погоды система автоматически корректирует температуру 
подачи тепла в систему отопления дома в зависимости 
от температуры наружного воздуха, помогая тем самым 
избежать перегрева помещений. 
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Планируете начать бизнес или оформить статус самозанятого?
В Центре «Мой бизнес» вы получите услуги:
 Сопровождение и вывод на маркетплейс
 Разработка маркетинговой стратегии
 Разработка фирменного стиля, создание плана продвижения и печать полиграфической продукции
 Написание бизнес-плана для получения соцконтракта или микрозайма
 Трансляция аудиорекламы в торговых центрах и супермаркетах
 Разработка и создание чат-ботов

Центр «Мой бизнес»:
Телефон +7 (3952) 202-102
Адрес: Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru 
Режим работы:
пн.-пт. с 9:00 до 18:00

Центр «Мой бизнес» – комплексная поддержка предпринимателей в рамках 
национального проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы»
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В СТОЛЯРНОМ ДЕЛЕ ГЛАВНОЕ – 
АККУРАТНОСТЬ 

Столярная мастерская Андрея 
разместилась в подвале производ-
ственного здания на улице Рабоче-
го Штаба в Иркутске. В небольшом 
арендованном помещении дерево-
обрабатывающие станки не смол-
кают практически ни на секунду. 
Здесь царит запах свежей стружки, 
который нельзя ни с чем перепу-
тать. Мастера превращают куски 
дерева в красивые функциональ-
ные предметы интерьера: двери, 
столы, полки, шкафы... 

Вот-вот завершат работу над 
лестницей с поворотными ступе-
нями. Этот заказ мастера называ-
ют самым бюджетным, и дело не в 
качестве самого изделия. Заказчик 
– пенсионерка, столяры, увидев ее 
бедственное положение, решили 
помочь. 

– Пенсионеры у нас не самые бо-
гатые люди в стране, – рассуждает 
Андрей Черниговский. – Бабушка 
пришла к нам, сделала заказ, мы 
начали работу... А потом возвра-

щается, объясняет, что не сможет 
оплатить, что пенсии не хватит, 
что она рассчитывала взять кре-
дит в банке, но ей не дали. Старая 
лестница в ее доме совсем сгнила... 
Что ж, решили помочь старушке. 
Оплату взяли фактически только 
за расходные материалы. Решили, 
пусть будет женщине подарок на 
8 Марта. Да, бывает, работаем и 
не ради выгоды. К нам часто об-
ращаются пенсионеры, одинокие 
матери, потому что знают: сделаем 
на совесть и недорого. Предпри-
ниматели, когда смотрят на нас, 
крутят у виска, в их глазах мы 
горе-бизнесмены. А мы отвечаем: 
твори добро!»

Мастер Александр аккуратно 
шлифует ступени лестницы при 
помощи машинки. После останется 
только покрасить изделие и смон-
тировать конструкцию в доме за-
казчика. 

– От качества шлифовки зави-
сит вид конечного изделия. Иде-
ально ровная поверхность – вот 
над чем я сейчас работаю. Вроде бы 

все кажется просто, но чуть отвле-
чешься – наделаешь ямок на древе-
сине. Даже небольшой огрех будет 
заметен после нанесения краски. 
При этом я бы не сказал, что сто-
лярное дело очень сложное, просто 
здесь нужны аккуратность и опыт, 
– считает мастер Александр. 

ИНВАЛИДНОСТЬ – НЕ ПРЕГРАДА 

Опыт у Александра в дерево-
обработке большой – 17 лет. Это де-
ло он полюбил еще в школе, потом 
получил специальное образование 
в училище. Мастеру по плечу лю-
бой, даже самый сложный заказ, 
отмечают его приятели по цеху. 

Несмотря на профессионализм, 
не все работодатели были готовы 
взять на предприятие такого со-
трудника. Причина в инвалидно-
сти. У Александра врожденный по-
рок развития пальцев кисти. Люди, 
когда видят его руки, сомневаются, 
что мастер сможет хорошо выпол-
нить работу. 

– Не верят, что мастер с такой 
рукой может профессионально вы-
полнить деталь. У нас было три 
заказчика, которые, когда видели 
Александра, хотели отказаться от 
наших услуг, но мы им объясня-
ли, что такого мастера еще поис-
кать надо. Вот те же филенчатые 
двери, самые сложные по уровню 
выполнения – вообще не проблема 
для Александра, а ведь не каждый 
столяр возьмется за такую работу. 
У нас не было ни одного заказчика, 
который остался бы недоволен ра-
ботой наших столяров, – говорит 
руководитель.  

Инвалиды испытывают слож-
ности при трудоустройстве, и Ан-
дрей с этим столкнулся лично. У 
него третья группа инвалидности 
– по общим заболеваниям, в том 
числе из-за травмы позвоночни-
ка. Рассказал, что сначала работал 
столяром в крупной фирме, но вы-

нужден был уйти, чтобы прой-
ти лечение. Потом пытался найти 
новую работу, но безуспешно. Об-
ратился в Центр занятости насе-
ления. Там рассказали про про-
грамму «Социальный контракт» 
и посоветовали обратиться в ми-
нистерство социального развития, 
опеки и попечительства региона. 
Разработать бизнес-план для уча-
стия в программе мужчине помог-
ли в Центре «Мой бизнес». В итоге 
по соцконтракту Андрей получил 
250 тысяч. Этих денег хватило на 
два месяца аренды помещения и 
покупку самого необходимого обо-
рудования – ручных инструмен-
тов. Позже Центр «Мой бизнес» 
предоставил услуги по печати по-
лиграфической продукции.

Первые заказы, вспоминают ма-
стера, не приносили прибыли, но 
команда бралась за любую работу. 
Задача тогда была – зарекомендо-
вать компанию на рынке постав-
щика услуг высокого качества по 
демократичной цене. 

– Первые заказы были малень-
кие, да и не особо выгодные, мы 
ставили максимально низкую це-
ну, чтобы привлечь клиентов. Бра-
лись за все заказы, но по итогу за 
полтора месяца прибыль составила 
всего 18 тыс. рублей. Зато мы по-
няли, что такое покраска, недо-
делка, как общаться с клиентами, 
– говорит Андрей. – Еще многих 
клиентов настораживало, что наша 
фирма не была зарегистрирована 
как ИП, я предоставлял услуги как 
самозанятый. В итоге решил и этот 
вопрос. Оформить ИП помогли в 
Центре «Мой бизнес»: консульти-
ровали, оказывали юридическую 
поддержку. 

ЦЕЛЬ – РАСШИРЕНИЕ И СТАТУС 
СОЦИАЛЬНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 

В апреле этого года компании 
исполнится год с момента созда-
ния. Руководитель намерен полу-
чить статус социального предпри-
нимателя. 

– Также в планах – расширить 
помещение, набрать больше со-
трудников. Я бы смог взять в ко-
манду новых мастеров. Без работы 
они точно не останутся: заказов 
сейчас поступает даже больше, чем 
мы можем взять...

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Твори добро 
Иркутянин запустил столярную мастерскую 
благодаря господдержке 

 БИЗНЕС  «Я не мог устроиться на работу из-за 
инвалидности и решил: раз никуда не берут, открою 
свое дело. Взял в команду двух напарников, один из 
них тоже инвалид, и запустил производство – сто-
лярную мастерскую. Свое дело иркутянин Андрей 
Черниговский открыл год назад благодаря соци-
альному контракту, а также помощи Центра «Мой 
бизнес». Заказы в мастерскую поступают со всей 
области... 
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 Стр. 1 
В первый день праздника да-

цан посетили гости из областного 
центра – члены правительства и 
депутаты Законодательного Со-
брания. Заместитель губернатора 
Иркутской области – руководи-
тель администрации УОБО Ана-
толий Прокопьев обсудил вопросы 
дальнейшего благоустройства тер-
ритории храма с его настоятелем 
Зоригто-ламой Батуевым.  

– Население Иркутской обла-
сти многонациональное. Бурят-
ская культура – это культура ко-
ренных жителей региона и Усть-
Ордынского Бурятского округа. 
Сохранение традиций – это важно 
и необходимо. Мы должны знать 
свою историю и передавать куль-
туру из поколения в поколение. 
Сагаалган символизирует чистоту 
помыслов, уважение к старшему 
поколению, движение вперед, раз-
витие. Первый день Белого месяца 
совпал с Международным днем 
родного языка. Для нас это сим-
волично. В том числе через игры, 
спортивные и культурные меро-
приятия мы способствуем раз-
витию и сохранению бурятского 
языка. Сегодня в округе стартует 
его месячник, – отметил Анато-
лий Прокопьев.

На территории дацана гости со-
вершили обряд запуска «коней 
ветра удачи» – вывешивали си-
ние флажки Хий Морин Сан. Это 
символ, показывающий состояние 
благополучия человека.

– Празднование Сагаалгана – 
это почитание традиций, которые 
издавна существуют на Востоке. 
Время сейчас непростое, важно, 
чтобы люди объединились, помо-
гали друг другу, проявляли ува-
жение, сострадание. Сегодня необ-
ходимо помочь и нашим ребятам, 
кто находится на передовой в СВО. 
Этот праздник показывает, что мы 
едины сегодня во имя того, чтобы 
наша страна развивалась и мирно 
жила под чистым небом, – отме-
тил заместитель председателя За-
конодательного Собрания Кузьма 
Алдаров. 

Гостей приветствовал настоя-
тель буддийского храма Зоригто-
лама. Сагаалган – начало больших 
свершений. Духовный лидер буд-
дистов Приангарья отметил, что 
год обещает быть плодородным, 
урожайным, а удача в делах будет 
с теми, кто сохранит в сердце на-
дежду и оптимизм. Особенно уда-
ча улыбнется тем, кто движется 
по карьерной лестнице.

– Округ наш многонациональ-
ный, дружный. Много лет разные 
конфессии и веры живут в друж-
бе и согласии, пусть так будет и 
впредь. Политика – особая этика, 
а этика формируется мировоззре-

нием. Мировоззрение же берется 
от веры. Важно, чтобы у человека 
внутри был вера, – пожелал Зо-
ригто-лама. 

Дацан в первый день празд-
ника посетили дети и взрослые. 
Старшеклассники из поселка Усть-
Ордынский Станислав Амагаев и 
Вадим Хаханов зашли в дацан по-
сле школьных уроков. 

– Мы каждый год празднуем 
Сагаалган. В этом году особенно 
важно очищаться от плохого. Мы 
переживаем нелегкие времена, в 
которых обязательно должен вос-
торжествовать мир, – пожелали 
ребята.

Обряды и молебны, посвящен-
ные переходу к следующему году, 
будут продолжаться в течение ме-
сяца во всех дацанах округа.

НАСЛЕДИЕ И СВЯЗЬ 
С ПРЕДКАМИ

В честь первого дня Са-
гаалгана в поселке Усть-
Ордынский проходил фести-
валь народных игр. Спорт-
смены соревновались в 
стрельбе из лука, играли в 
«Шагай наадан» и шах-
маты «Шатар». В спор-
тивных соревнованиях 
принимали участие 
порядка 160 человек 
из шести районов 
УОБО, Оль-
хонского 
района , 
городов 
Свирска 
и Иркут-
ска.

С о с т я з а -
ния нача-
лись с подъ-
ема флагов 

и представления судей. Заслу-
женный деятель культуры Усть-
Ордынского Бурятского округа 
Баирма Гилязова приветствовала 
гостей музыкальным поздравле-
нием. Как отметил глава округа 
Анатолий Прокопьев, игры прохо-
дят и в поддержку наших земля-
ков, находящихся в зоне СВО.

В зале, где соревновались луч-
ники, болельщиков и любителей 
стрелкового спорта собралось осо-
бенно много. Национальный вид 
спорта издавна уважают все поко-
ления – лук и стрелы имеют важ-
ное значение в бурятской культу-
ре. Старейшины соревновались в 
меткости с юными спорт сменами, 
а женщины-лучники не уступали 
мужчинам.

К выступлениям готовилась 
лучница из Нукутского района 
Оксана Аржитова.

– Условия в соревнованиях – 
выбить наибольшее количество 
очков, дистанция – 30 метров. 
Я занимаюсь стрельбой полгода. 

Интерес к старинному заня-
тию у бурят в крови, стрельба 

из лука – наследие, связь с 
предками.

Невиданное количе-
ство болельщиков было 
и на игре «Шагай на-
адан». У столов просто 
не протолкнуться. Бу-
рятская народная игра 
возрождается, сохра-

нив все особенно-
сти и правила. По 
рассказам старей-

шин, игры в кости 
издавна устраива-

лись на второй-тре-
тий день Сагаалгана. 
Они проходили не про-
сто ради развлечения, 
но призывали благопо-

лучие, счастье, здоровье, плодоро-
дие и богатство.

Правила игры в «Шагай на-
адан» разнообразны, состязание 
проводится в несколько этапов. 
Педагог из Ольхонского района 
Александра Ильинична привезла 
на турнир по родной игре малень-
ких чемпионов.

– Это игра на внимательность, 
ловкость, сообразительность. Среди 
наших победителей, приехавших 
сюда, – третьеклассник Алдар Та-
битуев, лидер районного турнира. 
Дмитрий Мардаев и Арина Евдо-
кимова тоже фавориты. Надеемся 
на победу!

За свою команду болела и педа-
гог из школы № 2 имени И.В. Бал-
дынова поселка Усть-Ордынский 
Бэла Будуева.

– Мои девочки сегодня играют – 
Полина Миронова, Женя Бадлуева. 
Мы серьезно готовились к турниру, 
у нас внеурочная деятельность по 
национальным играм. В младших 
классах идут факультативы по бу-
рятскому языку, – рассказала Бэла 
Георгиевна. 

Пользуясь случаем, она поздра-
вила земляков с праздником и по-
желала всем благополучия, здоро-
вья и процветания.

«МИФОЛОГИЯ 
ПРОСТРАНСТВА»

В Национальном музее 
УОБО стартовала выставка «Сагаан 
hараар, Сагаалганаар!». Важней-
шим событием первого дня Бело-
го месяца в Национальном музее 
стало открытие персональной вы-
ставки заслуженного художника 
Бурятии Евгения Болсобоева «Ми-
фология пространства». Художник 
– постоянный участник россий-
ских и международных выставок, 
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председатель Союза художников 
Бурятии. Произведения мастера 
находятся в музейных и частных 
коллекциях в России, Китае, Юж-
ной Корее, Японии и Германии. 
Его персональные выставки про-
ходили в странах Европы и Азии.

В музее представлены живо-
пись, графика, скульптуры. Каж-
дая работа самобытна и особен-
но интересна тем, что художник 
синтезировал этническое насле-
дие с современными решениями. 
Гравюры, созданные по сюжетам 
народного эпоса «Гэсэр», вопло-
тили в себе всю глубину необъят-
ной культуры бурятского народа. 

– Восхищена этими работами, 
– призналась жительница Эхи-
рит-Булагатского района Нина Бо-
тороева. – Особенно нравятся гра-
фические работы. Они лаконичны, 
но смысл этих картин доходит до 
самого сердца, размышляешь над 
ними, выстраивается сюжет.

Среди гостей скромно присут-
ствовал отец художника Анатолий 
Сотихонович.

– Женя с детства талантливый, 
рисовал в художественной школе. 
Я радуюсь его успехам, люблю его 
работы. Тематика мифов и легенд 
у сына, думаю, в том числе и из 
детства. Я родом из Республики 
Бурятия, из Баргузина. Это ша-
манские края, там Женя в детстве 
бывал, думаю, это не прошло бес-
следно для его творчества.

Сам художник признается, что 
потребность вернуться к корням и 
истокам почувствовал уже в зре-
лом возрасте.

– На определенном этапе чело-
век начинает ценить родное, ис-
конное. В юности я тоже мечтал 
о далеких краях. Казалось, Лон-
дон, Нью-Йорк – вот там жизнь! 
К 30–35 годам меня потянуло на 
фольклорную тему. Стал читать 
литературу по этнографии, так и 
обратился к эпосу «Гэсэр».

– Как к вам приходят сюжеты?

– Художник – натура творче-
ская, ему надо чем-то впечатлить-
ся. При взгляде на любое облако 
причудливой формы или, напри-
мер, на пенек от дерева возника-
ет ассоциативное видение. Опи-
раюсь я на литературные тексты, 
нравятся работы по исследованию 
шаманизма. Так возникает некий 
видеоряд, беру карандаш, черкаю 
наброски. Методом отсева остают-
ся наиболее яркие образы.

– Цикл «Гэсэриада» для вас за-
кончен?

– Нет, он в развитии. Мечтаю 
опубликоваться и проиллюстриро-
вать книгу, одно из изданий «Гэ-
сэра».

Художник поздравил земляков с 
Сагаалганом и передал в дар музею 
гравюру «Лучник» («Мэргэн»). 

ТРИ ДЕДА МОРОЗА

Праздник продолжился в кон-
цертном зале «Эрдэм». Перед вхо-
дом был разожжен очистительный 
костер. К запахам сырого ветра 
– предвестника весны – подме-
шивался запах жженого 
чабреца. Гостей встре-
чали три Деда Мороза, 
среди которых были 
русский и татарский 
сказочные персонажи. 
Они с почтением пере-
дали бразды правления 
бурятскому Белому стар-
цу, символу Сагаалгана. 

– Пусть Белый месяц 
принесет мир и благоден-
ствие всем живущим на этой 
прекрасной земле, – по-
желал Белый старец. 
Артисты народного бу-
рятского фольклорно-
го ансамбля «Худайн 
гол» из поселка Усть-
Ордынский порадовали 
собравшихся благопо-
желаниями и нацио-
нальными песнями.

В «Эрдэме» собралось большое 
количество гостей. Жителей окру-

га с Сагаалганом поздравил гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

– Праздник Белого месяца – ра-
достное и важное событие всего 
бурятского народа. Он символизи-
рует все чистое и светлое, поэтому 
встречать Белый месяц надо с до-
брыми помыслами. Эта традиция, 
проверенная временем, дань древ-
ним обычаям предков, наполня-
ющим нашу жизнь светом, верой 
и надеждой, время обновления, 
знаменующее рождение душевной 
чистоты. Уверен, что сохранение 
народных традиций и обычаев – 
залог благополучия, мира и со-
гласия в нашем регионе. Пусть на-
ступивший Новый год принесет 
каждой семье добрые свершения. 
Желаю, чтобы все ваши надежды 
сбылись, – пожелал губернатор в 
своем видеообращении.

Председатель Заксобрания Алек-
сандр Ведерников в режиме инте-
рактива также поздравил собрав-
шихся. Он отметил, что в дружной 
и многонациональной семье жи-
телей Приангарья главный буд-
дийский праздник почитают и 

встречают многие. 
– Сагаалган 

с и м в о л изи р уе т 
начало весны, об-

новление природы, 
дарит надежду и веру 
в лучшее. В празд-
ник Белого месяца 
принято прощать 
обиды, совершать хо-

рошие поступки, ра-
душно принимать гостей и 
угощать их белой пищей. 
Одна из самых добрых тра-
диций праздника – дарить 
сердечную теплоту и вни-
мание людям старшего 
поколения. Такое бережное 
сохранение вековых обы-
чаев – залог благополу-
чия, гражданского мира 
и процветания в нашем 

регионе, залог счастья сибиряков, 
– подчеркнул спикер областного 
парламента.

На торжественной части празд-
ника состоялась церемония на-
граждения государственными на-
градами заслуженных жителей 
округа. С долгожданным и лю-
бимым праздником всех поздра-
вили члены правительства, депу-
таты Законодательного Собрания, 
мэры муниципальных образова-
ний, представители духовенства. 
Руководитель местной Религи-
озной Организации Шаманистов 
Эхирит-Булагатского района «Не-
бесное Сияние» Леонид Батанов 
напомнил о необходимости береж-
ного отношения к нашему общему 
достоянию – озеру Байкал. Насто-
ятель дацана «Тубдэн Даржелин» 
Зоригто-лама выразил надежду 
на завершение одного из важных 
проектов Буддийской традицион-
ной Сангхи России – возрождение 
Ольхонского дацана. 

Председатель комитета област-
ного парламента Наталья Дику-
сарова отметила, что округ стал 
активным участником ряда госу-
дарственных программ по разви-
тию социальной сферы, сельского 
хозяйства, благоустройства терри-
торий.

– Округ активно участвует и в 
программе оснащения кабинетов 
физики и химии. Казалось бы, не-
большое событие. Но это первый 
шаг к большой дороге наших де-
тей в медицинские учреждения 
высокого класса, где нужны эти 
сложные предметы. В округе при 
поддержке госпрограмм меняется 
облик сельских территорий. Это 
маленькие кирпичики в строи-
тельстве большой страны, боль-
шого государства, – подчеркнула 
Наталья Дикусарова.

После завершения торжествен-
ной части праздника гостей по-
радовал концерт Государственного 
ансамбля песни и танца «Степ-
ные напевы», непревзойденного, 
любимого коллектива жителей 
округа. 

Национа льно-к ульт урный 
праздник Сагаалган завершится 
21 марта. За это время в разных 
муниципальных образованиях 
УОБО состоится более 30 культур-
ных и спортивных мероприятий. 
Среди них – традиционные кон-
курсы «Баатар-Дангина», конкурс 
улигершинов, исполнителей оди-
ческой поэзии, выставки нацио-
нальной кухни и состязания «hэер 
шаалган» – чемпионат по разби-
ванию хребтовой кости.

Считается, что будущий год за-
висит от того, как будет вести себя 
человек в Белый месяц. Пусть по-
бедят добро, теплота и любовь.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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   Цирк. Цирк. Цирк 

– Давай, коленки тяни и носки 
тоже! – 17-летняя Алина Петрова 
подсказывает девочке из младшей 
группы, как правильно делать пе-
реворот вперед. Это один из ба-
зовых элементов гимнастики. В 
цирковом объединении «Раус» 
Дома детского творчества Усолья-
Сибирского идет подготовка к но-
вым выступлениям юных цирка-
чей. Руководителю студии Наталье 
Нечаевой на тренировках с малы-
шами помогают опытные ребята. 
Алина с восьми лет занимается в 
«Раусе» акробатикой, гимнасти-
кой, жонглированием и другими 
видами циркового искусства.  

– Я раньше ходила на танцы, 
но как-то не очень, – призналась 
девушка. – Мне нравятся люди, 
которые хорошо гнутся. Я в Ир-
кутском цирке не пропускала ни 
одного представления. Особенно 
нравятся воздушные гимнасты, 
жонглеры и акробаты. Цирк – даже 
звучит грандиозно, это настоящий 
праздник.

Но дарить этот праздник зрите-
лям сложно. Алине труднее всего 
давались упражнения с булавами. 
Она не раз плакала, когда на нее 
падали эти гимнастические снаря-
ды. Но благодаря педагогу девушка 
справилась с непокорными пред-
метами. 

– Мы один раз выступали, жон-
глировали, у нас все полетело, а 
Наталья Павловна сказала, ничего 

страшного, все наработаете. Так и 
получилось. Через какое-то время 
выступили идеально, заняв первое 
место на фестивале в Иркутске, – 
гордится Алина. 

В 2023 году она заканчивает обу- 
чение в школе и в «Раусе». Но с 
миром цирка Алина расставать-
ся не хочет. Девушка подыскивает 
лучшее цирковое училище. А после 
его окончания планирует прийти 
работать в родной Дом детского 
творчества, чтобы учить новые по-
коления ребят этому зрелищному 
искусству. 

   Воздушная гимнастика 
   и педагогика

– Мы берем всех детей. В тече-
ние года стараемся найти в каж-

дом талант, изюминку. Бывает, ре-
бенок не может сесть на шпагат, не 
дала природа растяжку, нет особой 
гибкости спины или координация 
движений нарушена. Тогда начи-
наем работать со скакалками, об-
ручами и другими предметами. 
Мы даем ребенку наставника, ко-
торый поможет, подскажет. В итоге 
99% детей, если им не мешают 
медицинские показатели, остают-
ся у нас. Мы этому рады, – говорит 
Наталья Нечаева. 

Когда-то Наталья сама лета-
ла под куполом цирка в Санкт-
Петербурге. Но родом она тоже из 
Усолья-Сибирского. Азы воздушной 
гимнастики постигала в детском 
цирковом коллективе при Дворце 
культуры «Химик». Потом полу-

чила профессиональное образова-
ние, с 16 лет разъезжала по гастро-
лям, обрела цирковую семью, но в 
какой-то момент задумалась о соб-
ственной. В итоге вышла замуж, 
родила двух детей и вернулась в 
родной город, а в 2012 году основа-
ла студию «Раус». 

– Цирковых коллективов до-
статочно. Но они в основном – в 
культуре. Там больше направлен-
ность на досуг, на постановку шоу. 
А у нас главное – образовательный 
процесс, углубленные занятия с 
детьми, физическая нагрузка. Они 
всегда помнят, что спина долж-
на быть ровная. Они становятся 
смелее даже на обычных уроках. Я, 
например, до занятий цирковым 
искусством почему-то стеснялась в 
школе отвечать. И еще я учу детей, 
чтобы всегда улыбались. Бывает, 
обидно до слез. А они могут сдер-
жать свои эмоции. Это в жизни 
пригодится, – уверена Наталья.

В 2022-м, юбилейном году, цир-
ковая студия «Раус» завоевала 
звание образцового коллектива, а 
ее руководитель получила губер-
наторскую премию. Международ-
ный фестиваль-конкурс «Юные 
дарования России», региональ-
ный фестиваль-конкурс «Таланты 
XXI века», международный твор-
ческий форум «ARTist Сибири» 
– перечислять победы коллекти-
ва только за прошлый год можно 
долго. И успешные выступления 
были не только у циркового объ-
единения. 

   «сердЦе отдаю детям»

– Наши ребята достойно высту-
пают на конкурсах и соревновани-
ях. В конце прошлого года спорт- 
смены из команды «Добрыня» 
добились отличных результатов 
на Всероссийском турнире по тай-
скому боксу в Кемерово. Дипломы 
фестиваля «Юные дарования Рос-
сии», помимо студии «Раус», по-
лучил хореографический коллек-
тив «Радуга», который недавно 
отметил 40-летие, а его хореограф 
Елена Гедвило стала лауреатом об-
ластного конкурса «Сердце отдаю 
детям», – говорит директор ДДТ 

г    д учителя и настаВника

Формула творческого долголетия
Усольский дом детского творчества стал 
одним из лучших муниципальных центров 
развития дополнительного образования

 � педагогика  В 2022 году Муниципальный 
опорный центр по развитию дополнительного 
образования Усолья-Сибирского вошел в тройку 
лучших среди всех МОЦ Иркутской области. Центр 
создан на базе местного Дома детского творчества, 
где работают несколько образцовых коллективов, есть 
музей народного образования с коллекцией в 14 тыс. 
экспонатов и, как в былые времена, здесь действует 
система детских клубов по месту жительства. 
В том, что занятия в творческих объединениях 
десятилетиями востребованы у детей, есть заслуга 
института наставничества. 

Наследник Дома пионеров

Федор Аникеев-Борн

Наталья Нечаева

В Музее народного образования есть орудия древних людей Сергей Шаманский продолжил дело отца
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города Усолье-Сибирское Федор 
Аникеев-Борн. – У нас много по-
бед, концертов, планов. Во время 
пандемии, с одной стороны, было 
удобно участвовать в тех же кон-
курсах в режиме онлайн. Ведь не 
нужно далеко ездить, что затратно 
для больших коллективов. С дру-
гой стороны – мы очень соскучи-
лись по реальным выступлениям, 
очному общению с учениками, со 
зрителем. 

Спорт, музыка, танцы, театр, 
живопись, подготовка к школе – в 
Доме детского творчества есть 28 
различных объединений. К тому 
же созданный при ДДТ Муници-
пальный опорный центр по разви-
тию дополнительного образования 
курирует работу летнего оздорови-
тельного лагеря «Юность», где от-
дыхают также ребята с инвалид-
ностью. В его подведомственности 
и семь клубов в микрорайонах Усо-
лья-Сибирского. В советское вре-
мя их было больше двух десятков. 
Но сейчас такие клубы по месту 
жительства в муниципалитетах 
встретишь не часто. 

– Обычно организуют спортив-
ные клубы при школах. Но здесь 
– совсем другое. Для детей прово-
дятся занятия: от обучения игре 
на гитаре до шахмат и английского 
языка. Мы организуем мероприя-
тия в усольских дворах. Но главное 
даже не это. Клуб открыт для лю-
бого ребенка. Например, идет он 
из школы в мороз, мы обязаны его 
принять, обогреть, дать ему воз-
можность сделать домашнюю ра-
боту, – продолжает Федор Аникеев-
Борн.

Занятия в ДДТ для детей бес-
платные. Учреждению помогает 
городская администрация, есть и 
грантовая поддержка. В прошлом 
году Дом детского творчества вы-
играл два гранта Росатома и при-
обрел оборудование для проведе-
ния массовых мероприятий на 400 
тыс. рублей. В этом году в кон-
курсе планирует принять участие 

и Музей народного образования 
Усолья-Сибирского им. В.Ф. Ша-
манского, который работает в ДДТ. 
Музею нужен электронный стол-
планшет, где посетители смогли 
бы посмотреть летописи усольских 
школ. 

   Экспонаты музея: 
   от костей мамонтов 
   до логарифмических 
   линеек

Надо сказать, что и без гадже-
тов музей впечатляет. И это не-
мудрено. Его 40 лет назад основал 
самый известный краевед Усолья-
Сибирского Василий Шаманский. 
Он не только писал монографии 
об истории усольской земли, но и 
участвовал в раскопках древних 
стоянок со знаменитым Алексеем 
Окладниковым. Многие предметы 
находили сами школьники, осо-
бенно когда здесь шли стройки или 
размывало берега рек. 

В музее хранятся черепа пред-
ков, живших на берегах Ангары и 
Белой 5–6 тыс. лет назад, окамене-
лые останки доисторических жи-
вотных, орудия труда первобыт-
ного человека, нефритовые кольца, 
охотничьи амулеты. 

Основная экспозиция посвяще-
на истории народного образования 
Усолья. Музейный фонд насчиты-
вает более 14 тыс. экспонатов. Сре-
ди них – письменный набор XIX 
века первого профессионального 
местного учителя Михаила Ивано-
вича Старцева. Этот набор стоит за 
стеклом. Но другими железными 
перьями здесь иногда учатся пи-
сать юные посетители музея. 

С интересом ребята изучают 
логарифмические линейки, раз-
глядывают пионерские знамена, 
читают старые газетные вырез-
ки. Особая гордость музея – руко-
писные школьные журналы «Бу-
дильник». Их во время Великой 
Отечественной войны выпускали 
ученики 7–8 классов.  

– Редактором был Аркадий 
Пржиалковский, который носил 
псевдоним Суворов. Мы гордимся 
нашей экспозицией о годах войны. 
Казалось бы, чем могли усольские 
школьники помочь фронту? Ока-
зывается, было чем. Они помога-
ли бойцам, которые лечились на 
курорте, преобразованном в эва-
когоспиталь. В совхозах дети соби-
рали урожай, строили коровники, 
свинарники, прокладывали линии 
электропередач, о чем рассказали 
даже по центральному радио. Учи-
теля трудились самоотверженно. 
И, конечно, многие педагоги и вче-
рашние ученики отдали свои жиз-
ни за Родину, – напоминает Сергей 
Шаманский.

Заведующий музеем – сын Ва-
силия Федоровича Шаманского. 
Отец и наставник передал в его 
ведение богатейшую коллекцию и 
любовь к истории. Во время прак-
тики в Центральном государствен-
ном историческом архиве Сергей 
Васильевич нашел документы о 
том, что первая школа в Усолье 
открылась не в 1852 году, как счи-
талось до этого, а на четверть века 
раньше. 

– В 1826 году здесь отбывали 
каторгу два видных декабриста – 
Евгений Оболенский и Александр 
Якубович. Есть у меня предполо-
жение, что после приватной беседы 
с управляющим заводом и зароди-
лась мысль открыть здесь школу. 
Но, наверное, не ради христиан-
ских побуждений, а потому, что 
грамотные люди были везде нуж-
ны, и учили здесь детей ссыльных, 
которые потом приносили боль-
шую пользу солеваренному заводу, 
– считает историк. 

Свои экспонаты передают в 
музей жители Усолья и местные 
школы. Дарители помогли сфор-
мировать экспозицию старинной 
учительской избы. Возле каждого 
предмета, допустим, из кухонного 
обихода, есть куар-код. По ссылке 
можно перейти на видео, где по-

казано, как раньше те использова-
лись в быту. 

   судьбы, связанные 
   с творчеством

Помимо музейных, в ДДТ 
устраивают и другие тематиче-
ские выставки. Одна из них посвя-
щена концертным костюмам. Их 
бережно хранит костюмер Ольга 
Иванчук. В обычное время вход в 
это хранилище посторонним вос-
прещен. Ольга Ивановна – строгая 
женщина, родом из Луганской об-
ласти.  

– У меня там сестра и пле-
мянница остались. Каждый день 
созваниваемся. Слава богу, живы, 
– вздыхает собеседница. – Я рада, 
что переехала в Усолье в 1974 году. 
Когда была помоложе, то участво-
вала во всех новогодних елках. И 
Метлой была, и Ветром, в 40 лет 
последний раз играла Снегуроч-
ку. Из чего мы только не масте-
рили костюмы. Однажды взяли 
транспарант с лозунгами, я бук-
вы стерла, и мы сшили красивые 
концертные платья. Сейчас совсем 
другое дело. Когда проходила вы-
ставка костюмов, столько людей 
узнавали свои детские наряды и 
очень радовались. Теперь сюда хо-
дят их дети. 

Внук Ольги Ивановны несколько 
лет занимался в музыкальной сту-
дии «Родник». Там учат игре на 
музыкальных инструментах и пе-
нию. Голоса вокалистов слышны в 
коридоре. Ребята разучивают пес-
ню о Сибири. В репертуаре коллек-
тива разные жанры – от народного 
до рэпа. Более 40 лет объединением 
руководит отличник народного об-
разования РФ Галина Иванова.

– Вы тоже всех к себе берете, да-
же если медведь на ухо наступил?

– Мы и самого медведя петь 
научим, – смеется Галина Влади-
мировна. – Может, меня не под-
держат другие педагоги, но ино-
гда бывает, что человек, который 
изначально имеет менее хорошие 
данные, но работает, продвигается, 
может обогнать того, у кого изна-
чальные данные были лучше. Мы 
оценки практически не ставим. 
Самое плохое – пропуск занятия. 

В студии делают упор не на 
подготовку профессиональных му-
зыкантов, а на развитие ребенка. 
Хотя более 40 выпускников «Род-
ника» и выбрали музыкальную 
стезю. Среди них Алена Пьянкина. 
Она училась у Галины Ивановой, 
а теперь работает в ДДТ концер-
тмейстером, преподает вокал и ак-
компанирует на фортепиано. 

– Для меня здесь домашняя ат-
мосфера, Галина Владимировна 
мне стала наставником и второй 
мамой, – комментирует педагог. 

– Я хочу, чтобы студия сохра-
нилась как можно дольше. Потому 
что за 40 лет убедилась абсолют-
но точно, что такие коллективы 
нужны детям, – добавляет Галина 
Иванова. 

Часто бывает, что даже очень 
успешные коллективы быстро рас-
падаются. Но в Усолье, похоже, 
нашли свою формулу творческого 
долголетия. И она выражается вот 
в таких простых словах о настав-
ничестве и любви к профессии. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

г    д учителя и наставника

Школьный самиздат времен Великой Отечественной войныМузыкальный «Родник»

Первые уроки эквилибристики Переворот вперед Держим спину прямо
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– Крытый каток поя-
вился в столице региона 
благодаря федеральному 
проекту «Спорт – нор-
ма жизни» нацпроекта 
«Демография». Его цель 
– привлечение как мож-
но большего числа лю-
дей к систематическим 
занятиям физкультурой 
и спортом, создание ин-
фраструктуры для этого, 

формирование культуры 
активного и здорового 
образа жизни. В 2023 го-
ду в России и в Иркут-
ской области отмечается 
100-летие физкультур-
но-спортивной органи-
зации. И это очень сим-
волично, когда важные, 

востребованные ком-
плексы мы открываем в 
юбилейный год, – сказал 
на открытии губернатор 
области Игорь Кобзев. 

Сразу после открытия 
на новой ледовой арене 
были сыграны первые 
матчи. В рамках регио- 

нального чемпионата 
XII фестиваля по хоккею 
с шайбой среди люби-
тельских команд, про-
водимого фондом раз-
вития любительского 
хоккея «Ночная хоккей-
ная лига», встретились 
команда губернатора 
Иркутской области и 
мэра Иркутска «Люби-
мый Байкал» и команда 
Ночной хоккейной ли-
ги. Затем на льду сра-
зились детские команды 
«Олимпия» и «Бай-
кал».

Строительство катка 
велось с 2019 года, на эти 
цели было направлено 
более 500 млн рублей из 
бюджетов всех уровней. 
В здании площадью бо-
лее 3,3 тыс. кв. м поми-
мо ледовой площадки 
размещены раздевалки, 
душевые, помещения 
для заточки и прока-
та коньков, тренерские 
и судейские комнаты. 
Помещения оформлены 
фотографиями извест-
ных спортсменов При-
ангарья, а на лед нане-
сено изображение герба 
Иркутска. Прилегающая 
к ледовой арене терри-
тория благоустроена. В 
будние дни каток смо-
гут посещать до 480 че-
ловек в сутки, в вы-
ходные – более 1,2 тыс. 
человек.

– Уверен, что крытый 
каток не будет пустовать. 
Жителям Университет-
ского очень удобно, что 
в микрорайоне теперь 
есть такой современ-
ный спортивный объект. 
Поздравляю иркутян с 
долгожданным событи-
ем, ждем новых высоких 
результатов, – отметил 
Игорь Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото  
Алексея КУШНИРЕНКО

– По поручению губернато-
ра Иркутской области Иго-
ря Кобзева объекты спор-
та, строящиеся по проекту 
«Спорт – норма жизни» на-
ционального проекта «Демо-
графия», у министерства на 
постоянном контроле. Для 
развития физической культу-
ры и спорта в регионе важен 
каждый объект. На данный 
момент спорткомплекс на-
ходится в высокой степени 
готовности, и уже в этом году 
в северном поселке появится 
новый объект спорта, кото-
рый можно использовать кру-

глогодично, – отметил Павел 
Богатырев.

Министр спорта Прианга-
рья посетил строительную 
площадку. Техническая го-
товность физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
составляет около 70%. На 
объекте завершен монтаж 
сэндвич-панелей, сделаны 
кирпичные перегородки, 
полностью готова котельная, 
которая будет отапливать 
спорткомплекс. Установле-
но ограждение ФОКа, опоры 
освещения. Все материалы 
закуплены и находятся на ме-

сте строительства. Под стади-
он подготовлено основание, 
продолжается монтаж трибу-
ны. В ближайшее время стро-
ители планируют приступить 
к остеклению объекта.

– Финансирование объекта 
осуществляется из феде-
рального, областного и мест-
ного бюджетов. В 2023 году 
в поселке Жигалово должен 
появиться новый спортив-
ный комплекс, у жителей 
будут все условия для здо-
рового образа жизни, – под-
черкнул министр спорта об-
ласти.

Напомним, физкультурно-оз-
доровительный комплекс име-
ет универсальный игровой и 
тренажерный залы, раздевал-
ки, душевые, медицинский ка-
бинет, административные по-
мещения. В рамках контракта 
предусмотрено оснащение 
объекта спортивным оборудо-
ванием и тренажерами. В ком-
плексе можно будет прово-
дить занятия и соревнования 
по баскетболу, мини-футболу, 
волейболу, единоборствам и 
другим видам спорта, сдавать 
нормативы Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО).
Кроме того, в настоящее вре-
мя в рамках проекта «Спорт – 
норма жизни» национального 
проекта «Демография» также 
ведется строительство физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса в деревне Карлук 
Иркутского района, началось 
строительство плавательного 
бассейна в Зиме.

 � Василий ПЕТРОВ

Развитие 
споРтивной 
боРьбы

 � соглашение
губернатор иркутской области 
игорь Кобзев и президент 
общероссийской общественной 
организации «Федерация 
спортивной борьбы России» 
Михаил Мамиашвили подписали 
соглашение о сотрудничестве. 

– Вольная и греко-римская борьба – в 
числе популярнейших видов спорта 
в Иркутской области, которыми за-
нимаются тысячи наших жителей. Мы 
включились в программу модерниза-
ции школьной системы образования, 
проводим капитальные ремонты школ, 
спортивных залов. Область готова рас-
смотреть опорные образовательные 
учреждения, где, по вашему мнению, 
есть перспективы развития спортив-
ной борьбы, – предложил Игорь Коб-
зев перед церемонией подписания до-
кумента. 
Соглашение предусматривает не-
сколько направлений сотрудничества. 
Правительство Иркутской области 
обязуется содействовать развитию 
спортивной борьбы, в том числе олим-
пийских дисциплин: греко-римской, 
вольной и женской борьбы, а также 
детско-юношеского спорта. Прини-
мать участие в проводимых Феде-
рацией мероприятиях, которые на-
правленны на развитие условий для 
организации занятий спортивной 
борьбой в рамках физкультурно-спор-
тивной и оздоровительной работы в 
общеобразовательных организациях 
и реализации дополнительных обра-
зовательных программ спортивной 
подготовки в спортивных школах и 
школах олимпийского резерва. 
– В Иркутской области исторически 
заложены спортивные традиции. Я 
говорю не только о борьбе. Здесь спор-
тивная инфраструктура достаточно 
серьезно развита. И с подписанием 
Соглашения это получает совершенно 
другой импульс, другую поддержку с 
участием губернатора. Жители долж-
ны иметь доступ к занятиям физиче-
ской культурой или профессиональ-
ным спортом. Мы с Игорем Ивановичем 
говорили о поддержке направлений, 
озвученных и в указах президента, – 
отметил Михаил Мамиашвили.

 � Василий ПЕТРОВ

спРавКа
Михаил Мамиашвили – знамени-
тый борец греко-римского стиля. 
Чемпион Олимпийских игр в Сеуле в 
весовой категории 82 кг. Заслужен-
ный мастер спорта СССР. Заслужен-
ный тренер СССР. Президент Феде-
рации спортивной борьбы России.

сп    Ртивная жизнь

Шайбу! Шайбу!

в ожидании стаРтов
 � стРойКа  в этом году запланирована сдача  

в эксплуатацию физкультурно-оздоровительного 
комплекса со стадионом в поселке жигалово. 
объект возводится в рамках реализации 
федерального проекта «спорт – норма жизни» 
национального проекта «демография». детали 
завершения строительства обсудили на 
встрече министр спорта иркутской области 
павел богатырев и глава жигаловского района 
игорь Федоровский.

 � аРена  В Иркутске состоялось открытие первой 
муниципальной крытой ледовой арены. Она построена 
в микрорайоне Университетский, по итогам конкурса 
новый спортивный объект получил название «Иркутск».
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�� Норматив  
Сотни студентов 
ведущих вузов 
Иркутска приняли 
участие в Зимнем 
фестивале 
Всероссийского 
физкультурно-
спортивного 
комплекса «Готов 
к труду и обороне». 
Молодые люди 
состязались в 
ловкости, скорости, 
меткости и 
выносливости, 
выполняя 
нормативы 
комплекса ГТО.

Фестиваль прошел в Ир-
кутске 26 февраля, он был 
посвящен 100-летию со дня 
образования Иркутской 
областной физкультурно-
спортивной организации.

– Министерство спор-
та области совместно с Ре-
сурсно-методическим цен-
тром развития физической 
культуры и спорта Иркут-
ской области традиционно 
проводит несколько фести-
валей ГТО, рассчитанных 
на разные возрастные ка-
тегории. Первыми в этом 
году сдают нормативы ГТО 
студенты вузов, – отметил 
министр спорта Павел Бо-
гатырев.  

В состязаниях приняли 
участие семь команд вузов 
Иркутска – более 120 сту-
дентов очной формы обу-
чения от 18 до 29 лет. 

Нормативы по стрельбе 
из пневматической вин-
товки, бегу, сгибанию и 
разгибанию рук в упоре ле-
жа и другим упражнениям 
сдавали в спорткомплексе 
«Байкал-Арена», по пла-
ванию на 50 метров – в 
бассейне Государственно-
го училища олимпийского 
резерва города Иркутска.

По итогам соревнований 
в личном зачете среди юно-
шей первое и второе места 
заняли студенты Иркут-
ского национального иссле-
довательского техническо-
го университета (ИРНИТУ)  

Кирилл Васинский и Ва-
силий Большаков соответ-
ственно, на третьем ме-
сте – Кирилл Шумейко из 
Восточно-Сибирского ин-
ститута МВД. Среди деву-
шек золотую медаль заво-
евала Валерия Бернгард из  
ИРНИТУ, серебряную – Еле-
на Антипина из Восточ-
но-Сибирского института 
МВД, бронзу получила Ва-
силина Томшина из Ир-
кутского госуниверситета. 

В командном зачете 
первое место заняли кур-
санты Восточно-Сибир-
ского института МВД РФ. 
Серебряными призерами 
стали студенты Иркутско-
го национального исследо-
вательского технического 

университета. Третье ме-
сто заняли студенты меду-
ниверситета. Вуз традици-
онно участвует в фестивале 
с 2017 года, год за годом 
улучшая спортивные пока-
затели. Для студентов-ме-
диков это первая победа на 
фестивале ГТО, рассказа-
ла старший преподаватель 
физической культуры уни-
верситета Раиса Калашни-
кова: 

– Первых мест у нас еще 
не было, даже в тройку не 
входили, но мы очень ста-
раемся, пропагандируем 
спорт. Ребят начинаем го-
товить с первого курса, мы 
не пропустили ни одного 
фестиваля ГТО, результаты 
с каждым разом все луч-

ше. И вот – долгожданная 
бронза! 

Командное первенство 
определялось по сумме бал-
лов в результате выполне-
ния испытаний всеми чле-
нами команды. Результаты 
нормативов, показанные 
участниками, вошли в за-
чет комплекса ГТО и будут 
внесены в автоматическую 
информационную систему 
«Готов к труду и обороне». 
Командам-победителям 
вручили кубки и медали, 
а также сертификаты на 
приобретение спортивного 
инвентаря. 

Студенты, которые не-
удачно прошли испыта-
ния, смогут до конца марта 
пересдать нормативы ГТО, 

чтобы получить значок, об-
ратила внимание директор 
Ресурсно-методического 
центра развития физи-
ческой культуры и спорта 
Иркутской области Наталья 
Кривошеева: 

– У ребят, которые не 
смогли сейчас выполнить 
норматив ГТО, есть воз-
можность прийти в ИрГАУ, 
где есть Центр тестирова-
ния, и довыполнить нор-
матив по лыжным гонкам. 
Это можно сделать до конца 
марта. С апреля изменят-
ся нормы сдачи ГТО, среди 
прочего количество воз-
растных ступеней расши-
рится с 11 до 18. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Сп����ртивНая�жизНь

Студенческий фестиваль ГТО

важНо
Всероссийский физкультурно-спортивный комплекс «Готов к труду и обороне» (ГТО) – это нормативная 
основа физического воспитания населения страны, нацеленная на развитие массового спорта. 24 мая 
1930 года газета «Комсомольская правда» предложила установить всесоюзные испытания на право 
получения значка ГТО. Вскоре объявили открытый конкурс, который выиграл проект значка, предло-
женный 15-летним школьником В. Токтаровым. Окончательный вариант значка подготовил художник 
М.С. Ягужинский. Первый вариант комплекса «Готов к труду и обороне СССР» был утвержден постанов-
лением Всесоюзного Совета физической культуры (ВСФК) при ЦИК СССР от 11 марта 1931 года.
Первый комплекс ГТО включал 21 норматив.
Первым обладателем знака ГТО I ступени стал знаменитый конькобежец Яков Федорович Мельников.
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  МОЛОДОЖЕНЫ 
Впервые на льду Байкала 
в Листвянке прошла 
массовая церемония 
бракосочетания. На 
зеркальном льду в 
зеркальную дату 23 
февраля 2023 года свои 
отношения узаконили 32 
пары. Среди молодоженов 
были и те, кто приехал 
на священное озеро 
из Москвы и даже 
Беларуси. 

Провести свадьбу на льду пред-
ложил куратор общественного дви-
жения «Живи на Байкале» Антон 
Григоров. Под таким же названи-
ем проходит уже 9-й тематиче-
ский фестиваль. Несколько лет на-
зад Антон Григоров и сам женился 
здесь. Он не сомневается: такие 
свадьбы – залог успеха счастли-
вой семейной жизни, подтверждая 
слова личным примером. 

Парам, которые решили распи-
саться в необычном формате, нуж-
но было успеть подать заявление 
до 22 января в ЗАГС Иркутской 
области. Сделать это можно было 
через портал Госуслуги или на-
прямую. 

Среди молодоженов особенно 
выделялась пара Солбона и Юлии 
Цыреновых, они пришли в бу-
рятских национальных костюмах. 
Живут в Иркутском районе, родом 
– из Агинского Бурятского округа. 

– Это действительно важно – 
чтить традиции предков, – считает 
жених. – Как подали заявление, 
сразу решили, что придем в нацио-
нальных костюмах. 

Юлия, признается Солбон, по-
разила его красотой. Встречаться 
пара начала в студенчестве, знако-
мы еще со школы. 

Невеста считает, что поже-
ниться в Листвянке – очень сим-
волично: брак будет крепким, как 
лед Байкала. 

Молодожены из Иркутска Алек-
сей и Дарья Карпенко, когда по 
радио объявили, что 23 февраля 
будет проходить массовая реги-
страция в Листвянке, сразу же 
связались с организаторами. 

– Мы решили: такую возмож-
ность упускать нельзя. Байкал – 
место священное, хотя изначально 
хотели просто зарегистрироваться 
в любой день. Мы, независимо 
от того, зеркальная дата или нет, 
считаем, что наша регистрация 
принесет нам только счастье, – 
рассуждают влюбленные. 

Пара вместе уже пять лет. 
Предложение руки и сердца Алек-
сей Дарье сделал в Рождество. 

– Решил, что хватит уже про-
сто встречаться! Хотел предло-
жение сделать на Новый год, но 
меня отправили в командировку, 
пришлось немного повременить, 
– отметил жених. 

Были на регистрации пары из 
дальних краев – Москвы и даже 
Беларуси. 

Герман Напольский и Надежда 
Савельева познакомились в Ви-
тебске. Он – минчанин, она – 
иркутянка. 23 февраля для мо-
лодоженов во многом особенный 
день. Не только День защитника 
Отечества, но еще и день рожде-
ния главы семейства. Необычные 
у пары даже обручальные кольца, 
они выполнены в стиле байкаль-
ской тематики. У невесты кольцо 
голубое, стеклянное, символизи-
рует капельки воды и голомянку. 
У жениха – нефритовое. 

– Такая регистрация – это 
очень необычно. В моих краях, где 
я живу, никто ничего подобного 
не делал. Хочется удивить земля-
ков, – говорит Герман. 

Семейная пара Сергей и Ека-
терина Кабачие считают, что за-
ключить брак на льду Байкала 
– замечательно: такие отношения 
будут связаны не только священ-
ным союзом брака, но и священ-
ным духом великого озера. Байкал 
для них – место особенное, гово-
рит жених: 

– Как-то давно мы с Катей 
очень сильно поругались, решили, 
что это уже, наверное, конец на-
ших отношений. Но прежде чем 
что-то решить, мы приехали на 

Байкал, повстречались с местным 
батюшкой, который нас рассудил, 
дал напутствие, сказал быть вме-
сте до конца. 

Познакомились влюбленные в 
первом классе, учились в одной 
школе в Пивоварихе. К седьмому 
классу начали дружить, вспоми-
нает Сергей: 

– Привязались друг к другу, 
дружба была хорошая. Потом Ка-
тя заболела, мне стало одиноко, 
я понял, что ее люблю, решил во 
что бы то ни стало ее добиваться. 
Было много попыток, и вот в 10 
классе мы стали за руку ходить и 
за углом целоваться. После школы 
поступили в разные вузы, разъ-
ехались по разным городам. Катя 
меня четыре года ждала и до-
ждалась. Вернулся, построили дом 
своими руками, а теперь и же-
нимся. Мы 10 лет вместе. 

Молодожены в день регистра-
ции участвовали в фотосессии на 
фоне Байкала и ледяных скуль-
птур. Со сцены выступали твор-
ческие коллективы. Для гостей 
фестиваля «Живи на Байкале» 
подготовили огромный каток на 
льду озера, горки и карусели. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

23.02.2023: свадьбы 
в зеркальную дату
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ист    рия Зак    н и порядок

Казачий атаман Максим 
Перфильев – важная лич-
ность в истории освоения 
Сибири. Основатель Брат-
ского острога, он запом-
нился как талантливый 
переговорщик, сумевший 
наладить отношения с бу-
рятами, тунгусами, мон-
голами и китайцами. От-
крытием казачьего воен-
но-патриотического клуба 
казаки «Ангаро-Ленского 
казачьего округа» почтили 
память первопроходца.

– Назвать клуб в честь 
основателя Братска пред-
ложил наш мэр, казачий 

полковник Сергей Василье-
вич Серебренников, – рас-
сказывает атаман окруж-
ного казачьего общества 
«Ангаро-Ленский казачий 
округ» Евгений Фоос. – Мы 
внимательно относимся к 
воспитанию детей и мо-
лодежи в патриотическом 
духе, к сохранению каза-
чьих традиций. 

В клубе «Верность Оте- 
честву» юные братчане 
научатся основам выжи-
вания, начальной военной 
подготовке, стрельбе. Часть 
занятий будет посвящена 
казачьей культуре, флан-

кировке, конной подготов-
ке, а также основам право-
славной веры.

Открытие клуба посетил 
консультант отдела по де-
лам казачества управления 
губернатора и правитель-
ства Иркутской области по 
связям с общественностью 
и национальным отноше-
ниям, руководитель моло-

дежной казачьей органи-
зации Иркутского ВКО Ан-
дрей Алексеев. 

– Правительство реги-
она всегда поддерживает 
подобные инициативы, – 
говорит Андрей Алексеев. – 
Очень приятно видеть, что 
и мэр города поддержал это 
начинание. В дальнейшем 
клуб встроится в структу-

ру работы всего Иркутского 
войскового казачьего обще-
ства и Молодежной орга-
низации. У нас в планах на 
этот год – посетить казачьи 
общества и клубы, в том 
числе и этот, чтобы про-
вести мастер-классы для 
подрастающего поколения, 
научить их чему-то ново-
му. Надеемся, что в Брат-
ске в ближайшее время от-
кроется кадетский казачий 
класс.

«Верность Отечеству» 
– второй казачий клуб в 
Братске. Первый, «Ладья», 
на протяжении 20 лет вос-
питал не одно поколение 
ребят, среди которых – по-
бедители всероссийского 
уровня в первенствах по 
тактической стрельбе.

– Приобретенный опыт: 
взаимодействие с образо-
вательным учреждением, 
администрацией города, 
профильными ведомства-
ми, организация учебного 
процесса, будем продви-
гать на другие территории 
округа, – отмечает Евгений 
Фоос.

Первыми мероприя-
тиями для воспитанни-
ков клуба станут знаком-
ство с основами верховой 
езды, а также участие в 
Масленичных и Пасхаль-
ных гуляниях. В июне в 
Братске состоится фести-
валь Ангаро-Ленского ка-
зачьего округа «О любви, о 
воле, о казачьей доле!», на 
котором, надеется атаман, 
подопечные продемонстри-
руют умения, перенятые у 
наставников.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото пресс-службы 
администрации Братска

 � семья 
В Иркутской 
областной детской 
библиотеке им. 
Марка Сергеева в 
формате семейного 
выходного 
прошло несколько 
мероприятий, 
интересных для 
детей разного 
возраста и их 
родителей.

В числе мероприятий 
в читальном зале библи-
отеки состоялась встреча 
с писателем, этнографом 
и культурологом, автором 

детских книг Ольгой Ша-
дриной из города Нориль-
ска Красноярского края. Она 
пишет интересные и яркие 
книги о животных Аркти-

ки, является автором об-
учающей программы и се-
рии книг «Читаю, думаю, 
решаю», серии «Невыду-
манные истории про людей 

и животных», серии сказок 
«Наследие полярных ко-
чевников». 

В настоящее время ав-
тор работает над четырех-
томником «Арктика в чис-
лах и задачах». В Иркут-
ске у нее вышла книга про 
то, как в Байкале появи-
лась нерпа – единственное 
млекопитающее озера. Это 
сказка-гипотеза, как оха-
рактеризовала свое про-
изведение Ольга Шадрина. 
Писатель рассказала иркут-
ским читателям, как по-
явились задумки сказок о 
животных Крайнего Севера 
– белого медведя, овцебы-
ка, северного оленя. Дети 
были активными участни-
ками встречи, они приме-

ряли имитации когтей и 
лап белого медведя в на-
туральную величину, рас-
сматривали его настоящие 
клыки. В конце встречи 
Ольга Шадрина подписала 
свои книги, которые есть в 
библиотеке, раздала авто-
графы юным читателям и 
их родителям.

Кроме того, в ходе се-
мейного выходного дети и 
взрослые приняли участие 
в занятиях по сказкотера-
пии, в творческих мастер-
классах, игровых заняти-
ях. Для родителей прошли 
консультации по семейно-
му чтению, обзоры книж-
ных новинок.

Формат семейного вы-
ходного в библиотеке очень 
понравился читателям. 
Они просили повторять по-
добные мероприятия, что-
бы семьи с детьми имели 
возможность провести вре-
мя интересно и с пользой.

 � Екатерина ЖУРАВЛЕВА 
Фото автора

    тцы и дети

Про волю и казачью долю

Сказки Севера
В Иркутске прошла встреча с норильской 
писательницей Ольгой Шадриной

 � наследники  Казачий военно-
патриотический клуб им. М. Перфильева 
«Верность Отечеству» открылся в 
Братске. Учреждение дополнительного 
образования создано на базе Дворца 
творчества детей и молодежи. Учебные 
сборы по основам военной службы и 
патриотическому воспитанию здесь будут 
проходить дети и подростки от восьми до 
15 лет.

ÎÎ
ВÎклубеÎ«ВерностьÎОтечеству»ÎюныеÎбратчанеÎ
научатсяÎосновамÎвыживания,ÎначальнойÎвоеннойÎ
подготовке,Îстрельбе.Î
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ПОДСЧИТАН ВОЗМОЖНЫЙ 
УЩЕРБ ОТ ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 
УРОВНЕЙ БАЙКАЛА

– 2022 год был насыщен ком-
плексными интеграционными ра-
ботами. Над большим проектом 
цифрового мониторинга Байкаль-
ской природной территории (БПТ) 
трудились 14 научных институтов 
СО РАН, над проектом оценки из-
менений уровня озера Байкал – 12. 
Иркутские ученые сотрудничали 
с коллегами из других регионов. 
У нас было много комплексных 
работ, направленных на изучение, 
прогнозирование, моделирование 
процессов, проходящих на БПТ. 
Многие предложения ученых на-
ходятся в стадии проектирования, 

рассмотрения, – сказал директор 
Иркутского филиала Сибирско-
го отделения РАН, директор Ин-
ститута динамики систем и тео-
рии управления СО РАН, академик 
Игорь Бычков на встрече с журна-
листами. 

В этом году пройдет третий, за-
вершающий этап проекта «Влия-
ние изменения уровня воды в озе-
ре Байкал на состояние экосистемы 
озера, определение ущерба объек-
там экономики и инфраструкту-
ры прибрежной территории Респу-
блики Бурятия, Иркутской области 
в зависимости от уровней озера и 
сбросов Иркутской ГЭС». 

В 2022 году ученые подсчитали, 
что если уровень Байкала под-

нимется до отметки 457,85 м по 
Тихоокеанской системе высот, то 
ущерб хозяйственным, социаль-
ным объектам и домохозяйствам 
в верхнем бьефе ГЭС превысит 
3 млрд рублей. В нижнем бьефе 
в случае повышенных расходов 
Иркутской гидроэлектростанции 
около 4800 кубометров в секунду 
он будет более 8 млрд рублей. Есть 
расчеты и на более экстремальные 
условия. И там фигурирует сум-
ма ущерба в 24 млрд рублей. Эти 
расчеты еще раз показывают, что 
правила использования водных 
ресурсов, которые были приняты 
еще в 1980-х, нужно менять. 

– Мы видим, что ущербы зна-
чительные, – подчеркнул ака-

демик. – Поэтому нужно найти 
рациональное, оптимальное ре-
шение данного вопроса. Важные 
исследования сделаны и в ча-
сти экологии. Установлено, что в 
начале мая в связи с нерестом 
бычка-желтокрылки на Байкале 
недопустимы резкие сбросы или 
подъемы воды. Это нужно для со-
хранения численности этой рыбы, 
а с учетом того, что она является 
основной кормовой базой омуля, 
то и для сохранения популяции 
байкальского эндемика. 

КОЛЛЕКЦИЯ ДИАТОМОВЫХ 
ВОДОРОСЛЕЙ

Лимнологический институт 
СО РАН в 2022 году презентовал 
Ситуационный центр цифрового 
мониторинга и прогнозирования 
экологической обстановки Бай-
кальской природной территории. 
Учреждение расширяет на Байкале 
сеть станций, которые в онлайн-
режиме передают туда сведения о 
различных параметрах состояния 
воды и атмосферы. Например, в 
семи километрах от Больших Ко-
тов лимнологи установили буйко-
вую станцию. Она делает замеры 
на разных уровнях до глубины 
1400 метров. В марте ученые будут 
поднимать станцию и считывать 
информацию с 22 датчиков, ра-
ботавших целый год. 

От изучения водорослей 
до исследования Солнца
Ученые Иркутска подвели основные итоги 
работы за 2022 год

 ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

  НАУКА  Выявление пяти новых видов беспозвоночных и трех гидратоносных 
структур на Байкале, заявка для получения патента на способ обнаружения 
ранних предвестников землетрясений и выведение высокоурожайного сорта 
сои – это лишь маленькая часть открытий иркутских ученых в 2022 году. 
Важнейшие результаты работы академических научных организаций нашего 
региона представил общественности Иркутский филиал Сибирского отделения 
Российской Академии наук. 

Лимнологи отбирают пробы воды 
в Байкале

Установка буйковой станции ЛИН СО РАН

Директор Института динамики систем 
и теории управления СО РАН, академик 
Игорь БычковДиректор ЛИН СО РАН Андрей Федотов Директор ИЗК СО РАН Дмитрий Гладкочуб

Строительство пункта мониторинга 
на полигоне «Бугульдейка»
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– Последняя станция такого ро-
да была швейцарская, ее устанав-
ливали на севере Байкала. Но там 
работали всего два датчика, и их 
порядок разрешения был совсем 
другой. К тому же из-за неточно-
сти в расчетах она смещалась на 
10 км. Наша же станция стоит на 
своем месте. В марте мы ее под-
нимем. Там записывается мно-
го гидрофизических параметров: 
температура, давление, течение, 
содержание кислорода и прочих, – 
поделился планами директор ЛИН 
СО РАН Андрей Федотов. 

Сотрудники Лимнологического 
института в 2022 году расширили 
знания о байкальской эндемичной 
фауне. Они описали для науки 
пять новых видов беспозвоночных 
животных и один новый вид ис-
копаемых диатомовых водорослей. 

Кстати, лимнологи завершили 
формирование коллекции моно-
клональных культур диатомовых 
водорослей, выделенных из раз-
ных районов Байкала и других 
водоемов. Она является един-
ственной в Сибири и представле-
на 146 штаммами планктонных 
и бентосных диатомей 20 видов. 
Эти культуры используют для ре-
шения задач в области экологии, 
таксономии, клеточной и молеку-
лярной биологии, генетики. 

– Если кто-то хочет изучать 
видообразование, делать какие-то 
эксперименты на диатомее, ему 
не обязательно ехать на Байкал, 
собирать там диатомовых, потом 
выращивать их в пробирке. Вы 
просто получаете уже живой обра-
зец для исследований, – пояснил 
Андрей Федотов. 

Помимо прочих работ, ЛИН 
в 2022 году провел широкие ис-
следования подледного Байкала в 
масштабах всего озера, что не де-
лалось давно. Также ученые уде-
лили серьезное внимание мето-
дике определения загрязнителей 
нового поколения от фармацев-
тической, косметологической и 
пищевой индустрии. Лимнологи 
изучали механизмы образования 
гигантских кольцевых структур на 
льду Байкала, составляли подроб-
ные карты основных выходов ме-
тана и проявлений газа в южной 
части озера. 

В 2022 году на Байкале открыты 
три новые гидратоносные струк-
туры, всего их уже 63. Определено, 
что риски подводных геологиче-
ских катастроф из-за разложения 
газовых гидратов в условиях со-
временных изменений окружаю-
щей среды маловероятны, и это 
весьма важно при рассмотрении 

проектов прокладки газопроводов 
по дну Байкала.

О ПРЕДВЕСТНИКАХ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ 

Сотрудники Института земной 
коры СО РАН также изучали га-
зогидраты в акватории Байкала, 
а еще на Ямале, где ведутся круп-
нейшие геологоразведочные рабо-
ты по углеводородному сырью. 

Специалисты ИЗК разработали 
и апробировали методику ком-
плекса тектонофизических и гео-
лого-геофизических методов для 
изучения и картирования слож-
но построенных коллекторов, где 
идет поиск, разведка и разработ-
ка месторождений углеводородов 
и литиеносных рассолов Сибири. 
Такие сложные коллекторы есть на 
Ковыкте, и наработки иркутских 
ученых помогают избегать ущерба 
от аварийных ситуаций, особенно 
в условиях горизонтального буре-
ния. 

– Кроме того, мы работаем в 
рамках комплекса научно-техни-
ческих программ «Чистый уголь 
– зеленый Кузбасс». Наши сотруд-
ники разрабатывают и внедряют 
технологии переработки отходов 
углепроизводства, которые сейчас 
тестируются на Кузбассе. Также 
работы ведутся на отходах наших 
угольных производств. В Иркут-
ской области тоже накоплен ко-
лоссальный экологический ущерб. 
Технологии, которые разрабатыва-
ются для отходов угольного про-
изводства, могут использоваться 
и для переработки отходов ТЭЦ, 
– заверил директор ИЗК СО РАН 
Дмитрий Гладкочуб. 

Геологи института в 2022 году 
изучили россыпь алмазов с юга 
Иркутской области, возраст кото-
рых составляет порядка 600 млн 
лет. Для сравнения – якутские 
драгоценные камни в среднем на 
300 млн лет «моложе». Ученые 
впервые получили доказательства, 
что на территории Сибирской 
платформы в свое время проявил-
ся древний алмазоносный магма-
тизм. Дмитрий Гладкочуб назвал 
это открытие революцией в плане 
пересмотра перспектив алмазо-
носности южной части Сибирской 
платформы. 

В части изучения сейсмических 
событий Институт земной коры 
тоже достиг интересных резуль-
татов. Ученые подали заявку для 
получения патента на способ обна-
ружения предвестников сильных 
землетрясений с помощью двух 

методов: измерения низкочастот-
ных шумов и деформационного 
мониторинга. Помогли в этих ис-
следованиях данные, полученные 
со станций комплексного монито-
ринга опасных геологических про-
цессов в Центральной экологиче-
ской зоне БПТ. 

– В 2020 году обнаружено мно-
гократное увеличение интенсив-
ности низкочастотных шумов 
за десять дней до Кударинского 
землетрясения. В это же время 
подобные увеличения фона де-
формаций были зафиксированы 
в горном массиве методами де-
формационного анализа. То есть 
два таких метода наблюдения уже 
дали определенный результат в 
качестве возможного предвестни-
ка, – сообщил Дмитрий Гладкочуб. 

Полигоны института замеряют 
восемь природных параметров и 
направляют информацию в Си-
туационный центр комплексного 
мониторинга опасных геологиче-
ских процессов. Как правило, зем-
летрясения являются триггерами 
и для начала схода накопившихся 
селевых масс. Ученые ИЗК СО РАН 
изучают тему селевой опасности. 
У них есть предложения в орга-
ны власти по развитию не только 
системы наблюдения и прогно-
зирования таких событий, но и 
оповещения. 

Для этих целей, например, ис-
пользуются фотоловушки. Их 
устанавливают в местах возмож-
ного схода сели, чтобы можно было 
проводить фотофиксацию первых 
начальных движений опасной се-
левой массы. Еще ее перемещение 
улавливает инфразвук, поэтому 
институт приобретает инфраз-
вуковое оборудование. Учитывая 
среднюю скорость селевых пото-
ков – несколько километров в час, 
будет время заранее обнаружить 
перемещение селей и предупре-
дить население. 

НАУЧНЫЙ ПОДХОД 
В ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ

В Иркутске более пяти тысяч 
научных сотрудников из 16 ака-
демических институтов проводят 
научные исследования в фунда-
ментальной и прикладной сфе-
ре. К примеру, Институт систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева 
СО РАН оценил пространственную 
структуру антропогенного воз-
действия на климат и природ-
ную среду энергетики России и ее 
азиатских регионов. Выяснилось, 
что только Дальневосточный фе-
деральный округ имеет отрица-
тельный баланс СО2. И чтобы огра-
ничить выбросы углекислого газа 
от сжигания топлива на тепло-
электростанциях до 54% от уровня 
1990 года, даже при повышенных 
масштабах развития безуглерод-
ной энергетики к 2050 году, в ази-
атских регионах РФ потребуется 
внедрение инновационных техно-
логий на угольных ТЭС.

Институт солнечно-земной 
физики СО РАН установил оптиче-
ские инструменты Национально-
го гелиогеофизического комплекса 
Российской Академии наук. Ком-
плекс предназначен для изучения 
различных процессов и явлений в 
верхних слоях атмосферы Земли, 
которые отражают их изменение 
под действием крупномасштабных 
метеорологических возмущений, 

геомагнитных бурь, полетов кос-
мических аппаратов. Эти знания 
важны для успешного развития 
современной космической инду-
стрии: радиосвязи, геопозициони-
рования, наблюдения за поверхно-
стью Земли. 

Институт геохимии им. А.П. 
Виноградова СО РАН открыл экспе-
риментальную пилотную линию 
по получению особо чистых квар-
цевых концентратов на основе вы-
сокочистых кварцитов Восточного 
Саяна. Области их возможного ис-
пользования: оптика, в том числе 
силовая, лампы накачки мощных 
лазеров, кварцевая керамика, тиг-
ли для выращивания кремния и 
пр. В общем, это даст реальное им-
портозамещение кварцевой про-
дукции.

Интересные работы были про-
ведены в Сибирском институте 
физиологии и биохимии расте-
ний СО РАН. Помимо традицион-
ных фундаментальных исследова-
ний, там выведен новый сорт сои. 
Он дал очень высокий урожай до 
37 центнеров с гектара на полях 
Красноярского края и может быть 
адаптирован для Прибайкалья. А 
Иркутский научно-исследователь-
ский институт сельского хозяй-
ства представил новый сорт твер-
дой яровой пшеницы «тулунская 
агата». Ее потенциальная урожай-
ность 6–6,5 тонны с гектара. 

Медицинские НИИ тоже сде-
лали свои наработки. Научный 
центр проблем здоровья семьи и 
репродукции человека изучил не-
которые аспекты влияния вируса 
Sars-Cov-2 на здоровье человека 
в различных возрастных группах. 
Выяснилось, что женщинам в по-
стрепродуктивном периоде после 
перенесенного COVID-19 нужно 
продолжительное время контро-
лировать состояние щитовидной 
железы во избежание патологий. 

Восточно-Сибирский институт 
медико-экологических исследова-
ний СО РАН изучил профессио-
нальные заболевания и выявил, 
что основной риск есть у работни-
ков добывающей отрасли, в част-
ности при добыче угля. Соответ-
ственно, предложены методики по 
уменьшению негативного воздей-
ствия на их здоровье.

Иркутский научный центр хи-
рургии и травматологии разра-
ботал новые методики лечения 
хирургических заболеваний, ад-
дитивные (трехмерные) техноло-
гии по созданию протезов, способы 
транспортировки лекарств в не-
обходимые органы. Также учреж-
дение планирует построить в ми-
крорайоне Юбилейный Иркутска 
научно-клинический комплекс с 
клиникой на 400 коек. Это будет 
центр передовых компетенций в 
области травматологии и хирур-
гии, где в числе прочего нала-
дят разработку новых лекарств. 
Задание на проектирование под-
готовлено и прошло необходимую 
экспертизу. Проект поддержива-
ют губернатор Иркутской области, 
члены Совета Федерации, полно-
мочный представитель президен-
та в СФО. Ученые надеются, что с 
2024 года он войдет в федеральную 
адресную инвестиционную про-
грамму.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото ЛИН СО РАН, ИЗК СО РАН, 
Иркутского филиала СО РАН

Сеть полигонов для комплексного Сеть полигонов для комплексного 
мониторинга ОГП: «Приольхонье» – мониторинга ОГП: «Приольхонье» – 
«Бугульдейка» – «Листвянка»«Бугульдейка» – «Листвянка»



OGIRK.RU22 1 марта 2023 № 22 (2516) ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

  КОНСУЛЬТАЦИЯ  
В адрес 
уполномоченного 
по правам человека 
поступает большое 
количество 
обращений, 
связанных с 
необоснованным 
ограничением 
возможности 
свиданий с лицами, 
находящимися 
в местах 
принудительного 
содержания.

Результат обобщения 
уполномоченным практики 
подобных обращений по-
зволяет обратить внимание 
на следующее.

Федеральный закон от 15 
июля 1995 года № 103-ФЗ 
«О содержании под стра-
жей подозреваемых и обви-
няемых в совершении пре-
ступлений» регулирует по-
рядок и определяет условия 
содержания под стражей, 
гарантии прав и законных 
интересов лиц, подозрева-
емых и обвиняемых в со-
вершении преступлений, в 
отношении которых избра-
на мера пресечения в виде 
заключения под стражу. 

В соответствии с ч. 3 ст. 
18 федерального закона № 
103-ФЗ подозреваемым и 
обвиняемым на основании 
письменного разрешения 
лица или органа, в произ-
водстве которых находит-
ся уголовное дело, может 
быть предоставлено не бо-
лее двух свиданий в месяц с 
родственниками и иными 

лицами продолжительно-
стью до трех часов каждое. 

Данное законоположе-
ние вводит четкие ограни-
чения, касающиеся пери-
одичности предоставления 
свиданий подозреваемым 
и обвиняемым, содержа-
щимся под стражей, их 
длительности, и закрепля-
ет разрешительный поря-
док решения вопроса об их 
предоставлении.

В то же время оно не мо-
жет быть истолковано как 
дающее правопримените-
лю возможность отказать в 
предоставлении свиданий 
без достаточно веских ос-
нований, связанных с не-
обходимостью обеспечения 
прав и свобод других лиц, 
а также интересов право-
судия по уголовным делам.

Такого рода отказы 
должны оформляться в 
виде мотивированного по-
становления и могут быть 
обжалованы прокурору или 

в суд общей юрисдикции. 
Об этом, в частности, го-
ворится в определени-
ях Конституционного суда 
Российской Федерации от 
1 июля 1998 г. № 159-О, от 13 
июня 2002 г. № 176-О, от 16 
октября 2003 г. № 351-О, от 
17 июня 2010 г. № 807-О-О и 
от 17 июля 2012 г. № 1334-О.

Доводы, например, о 
том, что лицо не является 
супругом (-ой) и не имеет 
с обвиняемым родствен-
ных связей, а также то, что 
лицо, например, допрошено 
в качестве свидетеля, как 
основание в отказе в пре-
доставлении свидания, не 
основаны на нормах феде-
рального закона № 103-ФЗ.

Право на свидание с об-
виняемым имеют иные 
лица, к котором могут быть 
отнесены, например, сожи-
тели.

Статус свидетеля также 
не является однозначным 
препятствием для предо-

ставления свидания, если 
иные интересы следствия 
не аргументированы в по-
становлении об отказе в его 
предоставлении.

Правила внутреннего 
распорядка следственных 
изоляторов уголовно-ис-
полнительной системы, 
утвержденные прика-
зом мин юста России от 
04.07.2022 № 110 (далее – 
Правила) детализируют 
условия предоставления 
свиданий лицам, содер-
жащимся под стражей, и 
ограничения, которыми 
они сопровождаются.

Так, согласно пунктам 
176, 177 Правил, свидания 
подозреваемых и обвиня-
емых с родственниками 
и иными лицами прово-
дятся под контролем со-
трудников СИЗО в специ-
ально оборудованных для 
этих целей помещениях 
через разделительную пе-
регородку, исключающую 
передачу каких-либо пред-
метов, но не препятствую-
щую переговорам и визу-
альному общению.

Переговоры подозре-
ваемых и обвиняемых с 
лицами, прибывшими на 
свидание, осуществляются 
через переговорное устрой-
ство и могут прослуши-
ваться сотрудниками СИЗО. 
Попытка передачи лицами, 
прибывшими на свидание, 
сведений, которые могут 
препятствовать установле-
нию истины по уголовно-
му делу или способствовать 
совершению преступления, 
является основанием для 
досрочного прекращения 

свиданий подозреваемых и 
обвиняемых (п.п. 188, 188.2).

Таким образом, в местах 
содержания под стражей 
устанавливается режим, 
обеспечивающий соблюде-
ние прав подозреваемых и 
обвиняемых, исполнение 
ими своих обязанностей, 
их изоляцию, а также вы-
полнение задач, предусмо-
тренных Уголовно-процес-
суальным кодексом Россий-
ской Федерации.

Дополнительные запре-
тительные меры, в частно-
сти полный отказ в предо-
ставлении свиданий в от-
сутствии оснований либо 
по основаниям, имеющим 
характер предположений, с 
указанием негативных по-
следствий,  на предотвра-
щение которых направлен 
приведенный выше порядок 
организации и проведения 
свиданий, может расцени-
ваться как избыточное, не 
обусловленное интереса-
ми следствия, ограничение 
прав обвиняемого на лич-
ную и семейную жизнь.

Эта правовая позиция 
отражена в многочислен-
ных судебных решени-
ях по вопросам взыскания 
морального вреда, причи-
ненного необоснованным 
ограничением прав обви-
няемых на телефонные 
переговоры и свидания с 
лицами, перечисленными в 
части 3 статьи 18 федераль-
ного закона № 103-ФЗ.

  Светлана СЕМЕНОВА,
уполномоченный по правам 
человека в Иркутской 
области

О праве на свидания 

  НИКТО НЕ ЗАБЫТ  
С 2014 года областным 
законом № 66-оз 
жителям Иркутской 
области, имеющим 
статус детей Великой 
Отечественной войны, 
установлена ежегодная 
выплата ко Дню Победы.

– Социальная поддержка ве-
теранов войны, тружеников ты-
ла, детей войны всегда была и 
остается приоритетом в работе 
губернатора Иркутской области 
Игоря Ивановича Кобзева и пра-
вительства региона. В Прианга-
рье проживают 83 448 граждан, 
которым присвоен статус детей 
Великой Отечественной войны. 
В марте министерство начинает 
ежегодные выплаты гражданам, 

относящимся к этой категории. 
С учетом индексации в 2023 году 
размер выплаты составляет 5486 

рублей, в областном бюджете для 
этого предусмотрено 491,4 млн 
рублей, – рассказал министр со-

циального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области 
Владимир Родионов.

Для получения ежегодной вы-
платы в текущем году граждане, 
которым не была ранее назначена 
ежегодная выплата, подают за-
явление и документы в учреж-
дение социальной защиты насе-
ления по месту жительства или 
пребывания до 1 апреля. Повтор-
ной подачи заявления и доку-
ментов для получения ежегодной 
выплаты в последующие годы не 
требуется.

Ежегодная выплата предо-
ставляется до 9 мая текущего 
года путем зачисления денежных 
средств на банковский счет за-
явителя либо путем доставки, по 
выбору заявителя или его  пред-
ставителя.

  Василий ПЕТРОВ

Выплаты к 9 Мая
Более 83 тыс. жителей Иркутской области со статусом 
дети войны получат ежегодную выплату ко Дню Победы
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�� Фольклор  
Под какие песни 
засыпали дети 
холодной сибирской 
ночью, а девушки 
водили хороводы 
на полянах, 
рассказывает 
сборник «Песенный 
кладезь Кудинской 
долины». Его 
составитель 
Виктория 
Белобородова 
продолжает дело 
своей матери Нины 
Белобородовой 
по сохранению 
песенной 
традиции Эхирит-
Булагатского района.

���Музыка�–�
���это�сеМейное

На страницах сборника 
«Песенный кладезь Кудин-
ской долины» – история, 
охватывающая не мень-
ше двухсот лет. Из песен 
можно понять, чем жили 
в Эхирит-Булагатском рай-
оне люди на рубеже XIX 
и ХХ веков. Особый говор 
и нигде больше не встре-
чающиеся тексты делают 
поистине уникальной пе-
сенную традицию дан-
ной территории. Собирать 
по крупицам исчезаю-
щий фольклор в середине  
1990-х стала учитель му-
зыки Усть-Ордынской СОШ  
№ 2 Нина Белобородова.

– Я когда-то руководила 
фольклорным ансамблем 
«Берегиня». Проходил се-
минар областного дома на-
родного творчества, на ко-
тором сказали, что нужно 
петь свой местный мате-
риал, – вспоминает Нина 
Белобородова. – Я не пом-
ню, кто мне сказал, что за 
мостом живет пенсионер-
ка. Сходила к ней, послу-
шала. Моя первая бабушка 
была Татаринова Евдокия 
Михайловна. У меня с со-
бой не было магнитофона, 
поэтому я, записав текст, 
прибежала в школу, подо-
брала мелодию на форте-
пиано. Сделала вывод, что я 
полный ноль по сравнению 
с этими бабушками, даже 
имея высшее образование. 

Общаясь с ними, ощуща-
ешь пласт другой культуры. 
Я была воспитана в совет-
ские времена – пионеры, 
комсомольцы, октябрята. 
Музыка маршевая – впе-
ред с красным знаменем! 
А здесь прихожу, бабушка 
мне поет церковнославян-
ское. И я поняла, что без 
знания основ православия, 
если не буду ходить в храм, 
то никогда не пойму.

Собранный материал лег 
в основу монографии Ни-
ны Михайловны «Право-
славие и фольклор русских 
старожилов Предбайкалья 
XIX – начала XX века». Де-
ло родительницы продол-
жает ее дочь Виктория, что 
вылилось в сборник «Пе-
сенный кладезь Кудинской 
долины» из серии «Фоль-
клор Иркутской области», 
издаваемой Иркутским об-
ластным Домом народно-
го творчества. Вошедшие в 
сборник 25 песен обработа-
ны Викторией Белобородо-
вой для исполнения хором 
«Ровесник», которым она 
руководит с 1996 года. 

– Сборник адресован 
руководителям коллекти-
вов, которые занимаются 
в академической манере, 
хотя обработки можно ис-
полнять и народным кол-
лективам, – рассказывает 
Виктория Викторовна.

���В�пляс�–�В�чирках

Как отмечает Виктория 
Белобородова, в ее работе 
по адаптации песен самое 
главное – гармонизовать 
мелодию, чтобы она звуча-
ла красиво, чтобы матери-
ал было удобно исполнять 
детям. Но сначала – объ-
яснение хористам матери-
ала, ведь если ребята будут 
понимать, о чем поют, а не 
выдавать заученный текст, 
то выйдет куда душевнее.

– Проходит большая ра-
бота – знакомство с испол-
нительницей: показываю 
фотографию, даю прослу-
шать фрагмент аудиозапи-
си, краткую информацию 
о том, где проживала ис-
полнительница, показываю 
одежду, в которой рань-
ше ходили, – перечисляет 
Виктория Викторовна. – Я 
принесла из дома чирки, 
которые хранятся у мамы, 
показала, что была рань-
ше такая сибирская обувь 
из кожи. Понимая, о чем 
песня, дети могут ее про-
слушать. Непонятные слова 
объясняем. Мы фрагмен-
тарно сохраняем говор ба-
бушки, немножечко адап-
тируем его для того, чтобы 
слушать было удобно.

Как отмечает наша со-
беседница, в записанных 
песнях больше грустного 
содержания, потому что 
жизнь у старожилов была 
очень тяжелая: это суровый 
климат, непростой быт, со-
бытия, связанные с граж-
данской войной.

– Самое главное, что 
старожилы сохранили пра-
вославие, – подчеркивает 
Виктория Белобородова. – 
Через песню они выжили, 
рассказали все свои печа-
ли и радости. Мне больше 
нравятся песни лирическо-
го содержания, а хороводы, 
оказывается, это не только 
что-то быстрое и веселое.

Запись народного мате-
риала – нелегкий труд. От-
ношение к этому разное: на 
своем пути Нина Белоборо-
дова встречала и поддерж-
ку, и непонимание. Иногда 
бабушки не шли на контакт.

– Запись – не просто 
пришел, а тебе все расска-
зывают, – говорит Нина 
Михайловна. – К себе рас-
положить очень сложно, 
это тоже нужно уметь. 

Постепенно к экспеди-
циям Нины Белобородовой 
приобщилась и ее дочь.

– Я сначала категориче-
ски отказывалась, но потом 
не пожалела, – продолжа-
ет Виктория Белобородо-
ва. – Была несколько раз 
в селе Тугутуй, и мне там 
очень понравилось. Я по-
няла, насколько старожи-
лы добродушные, простые в 
общении и гостеприимные. 
Заходишь в дома, там вез-
де кружочки, которые они 
сами вяжут. И без горяче-
го чая не отпускают, такая 
искренняя любовь к совер-
шенно незнакомым людям. 
И говор, конечно, пора- 
зил: «пашов», «зашов», 
«ушов» (прим.: «пошел», 
«зашел», «ушел»). 

���песенный�кладезь�
���кудинской�долины

– Вариантов названий 
было очень много, но мы 

пришли к единому мне-
нию, что каждая из бабу-
шек – кладезь песенного и 
местного материала.

Это первый сборник, ав-
торами которого стали не 
специалисты Дома народ-
ного творчества, а фоль-
клористы муниципального 
образования, – отмечают 
издатели.

– Серия «Фольклор Ир-
кутской области» у нас 
выходит с 1995 года. Из-
давался материал иссле-
дователя Маргариты Алек-
сандровны Карышевой, со-
бранный в разных районах 
Иркутской области. Нина 
Михайловна представи-
ла ранее несколько песен 
Эхирит-Булагатского рай-
она для первых выпусков, 
– рассказывает редактор 
ИОДНТ Наталья Разумная. 
– Люди соскучились по 
настоящим фольклорным 
песням, по своим кор-
ням. Сборник Виктории 
Викторовны как раз рас-
сказывает о песнях раз-
ных столетий из истории 
Эхирит-Булагатского рай-
она, их старожилов. Са-
мое важное, что написаны 
особенности народного ис-
полнения и переложения 
для академических хоров.

Тираж небольшой – 150 
экземпляров, однако на 
сайте ИОДНТ представлен 
электронный вариант. С 
выходом «Песенного кла-
дезя Кудинской долины» 
впервые появилась воз-
можность прослушать ис-
полнение опубликованного 
в сборнике материала.

– Такие сборники – 
призыв к фольклористам, 
которые занимались поис-
ковой и исследовательской 
научной деятельностью. 
Конечно, нужно публико-
вать и делиться своими 
материалами, чтобы они 
не пылились на полках, 
чтобы аутентичный ма-
териал знали коллективы, 
которые могут нести на-
шу региональную культуру 
в массы, – подчеркивает 
директор ИОДНТ Людми-
ла Герда. – Люди должны 
это услышать, узнать об 
этом и гордиться тем, что 
есть и было у нас. Чтобы 
песню музыкально испол-
нить верно, нужны ноты, 
а чтобы повторить мане-
ру, подачу эту услышать 
от наших бабушек, было 
бы хорошо иметь аудио-
материалы. Мы начинаем 
работу с министерством 
культуры, важно собрать 
архив, который есть на 
территории области, и ес-
ли есть аудиодорожки, то 
будем сопровождать ими 
нотные материалы.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и из архива 
героев материала

народное�тВорчестВ

Наследие старожилов Эхирита

В.В. Белобородова, А.А. Сыроватская и Н.М. Белобородова
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– В музее очень большая кол-
лекция произведений заслужен-
ного художника РСФСР Анатолия 
Костовского, – отметила директор 
Наталья Сысоева. – В экспозиции 
представлено более 60 полотен ма-
стера, почти 
все они из на-
ших фондов. 

Произведе-
ния Анатолия 
К о с т о в с к о г о 
интересны не 
только по ком-
позиции, цве-
товому реше-
нию, рисунку, 
но и тем, что 
каждое несет 
определенную 
эмоцию. Пей-
зажи, портре-
ты, жанровые 
композиции, натюрморты при всей 
своей реалистичности наполнены 
яркой колористической экспресси-
ей и контрастными столкновения-
ми цветовых пятен. Искусствоведы 
говорят, что его холсты пульсиру-
ют, словно живая материя, пере-
давая обостренно-драматическое 
мировосприятие автора. Интерес-
но, что в обычной жизни художник 
имел противоположный своему 
творческому кредо темперамент.

– Он был довольно тихим чело-
веком, говорил негромко, но убе-

дительно, – рассказала искусство-
вед Людмила Назарова. – Всю свою 
сдержанность в обычной жизни он 
компенсировал в творчестве, вы-
плескивая чувства на полотна. 

Портрет был одним из излю-
бленных жан-
ров Анатолия 
Георгиевича, 
и он умел как 
никто другой 
з а п е ч а т л е т ь 
самую суть 
своего героя, 
взглянуть ему 
прямо в душу 
и выразить ее 
со свойствен-
ным автору 
мастерством 
и психологиз-
мом. Худож-
ник концен-

трировался на характере человека, 
его внутреннем мире, жизненном 
опыте. 

– На выставке можно увидеть 
триптих «Байкал», который он 
писал долго и тщательно, ведь это 
одна из его любимых тем, – отме-
тила вдова автора Зоя Костовская. 
– «Женский портрет» с краюшкой 
хлеба – тоже не случайный сюжет, 
поскольку художник сам стоял у 
станка и падал в голодные обмо-
роки в военное время. Портреты 
его друзей – философа Анатолия 

Сенина и писателя Анатолия Бай-
бородина. Пейзаж села Привольное, 
ведь художник почти всю область 
объездил и очень любил деревен-
ские виды. Это одни из последних 
работ, которые были переданы в 
дар Иркутскому художественному 
музею, как этого хотел Анатолий 
Георгиевич.

Пейзажи автора, как и портреты, 
созданы с глубоким вниманием и 
любовью к натуре. Памятники де-
ревянного зодчества на его карти-
нах, словно пожилые люди,  
наделены характером и кра-
сотой, которую можно при-
обрести только с опытом. 

Художник родился 18 
февраля 1928 года в Ир-
кутске. В 1956 году окончил 
Иркутское художественное 
училище, где преподавал с 
1971 по 1974 год. Всю свою 
жизнь он оставался верен 
родному городу, который 
обошел вдоль и поперек с 
этюдником. Он также был 
активным участником и 
почетным членом Всерос-
сийского общества охра-
ны памятников истории и 
культуры.

«Всем, что есть во мне от 
художника, – признавался 

мастер, – я обязан Иркутску. Его 
старые бревенчатые домишки на-
учили меня видеть цвет во всем 
богатстве и сложности взаимоот-
ношений. Они подсказали мне и 
живопись, и колорит – тот сибир-
ский неповторимый колорит, ко-
торый я не встречал нигде больше. 
Когда смотришь на старые дома или 
ворота и представляешь, сколько 
веков прошумело над ними, когда 
видишь людей, которые здесь жили, 
то как бы проживаешь их жизнь, 
тогда раскрываются тебе красота и 
смысл прошлого. А прошлое всегда 
помогает понять настоящее».

– На контрасте с иркутскими 
улицами мы видим на выставке 
яркие пейзажи Монголии – его 
впечатления от посещения этой 
страны, – отметила искусствовед и 
куратор выставки Анна Потапова. 
– Экзотика восточной страны, ее 
природные особенности, общение с 
обитателями монгольских степей, 
переданные в присущем ориги-
нальном характере живописи ху-
дожника, выросли в серию картин 
и рисунков. Хотелось бы подчер-
кнуть, что Анатолий Костовский 
– редкий тип художника, ведь он 
сумел выработать, оставаясь вер-
ным традициям русской реали-
стической школы, собственную уз-
наваемую манеру и неповторимый 
художественный почерк. 

Выставка будет работать  
до 2 апреля.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского  
художественного музея
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�� Мастерская  Энергичная и правдивая, яркая, но в то же время суровая 
живопись иркутского художника Анатолия Костовского очень похожа по характеру 
на сибирскую природу. Она покоряет своим величием и простотой, близостью и 
глубиной. Убедиться в этом можно на выставке «Чувство Родины. К 95-летию 
Анатолия Костовского», которая открылась в Иркутском областном художественном 
музее им. В.П. Сукачева. Напомним, что автор ушел из жизни в январе 2018 года, за 
месяц до своего 90-летия, но до последних дней продолжал работать.

творчеств

Чувство родины  
Анатолия Костовского

Иркутский двор. 1984. Картон, масло

Портрет охотника. 1972. Холст, масло


